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Наш диалог: как мы живем

5ЕРЕЧЬ Ж Ш Й  ФОНД
Два факта из нашей жизни, над кото

рыми стоит задуматься.
Василий Осипович Шулимов, учитель 

Сайгинской средней школы Верхнекет- 
ского района, в прошлом году в третий раз 
принимал поздравления за присвоение его 
усадьбе звания образцовой по итогам кон
курса, организуемого ежегодно поселко
вым Советом. Летом приятно зайти во 
двор; аккуратные дорожки, красивые 
цветники. Оригинально построенные и от
деланные веранда и кладовка радуют 
глаз. А  уж про дом и говорить нечего: в 
квартире — чистота и порядок. Таково от
ношение его семьи к своему жилищу — 
бережное, заинтересованное.

А  хозяйка однокомнатной благоустроен
ной квартиры 3. И. Кузнецова живет в 
Томске на ул. Партизанской. Такое впе
чатление, словно попадаешь на мусорную 
свалку. Вся квартира — прихожая, комна
та, кухня, ванная — забиты всевозможны
ми старыми вещами, хламом, бытовыми 
отходами, мусором. Картина с трудом под
дается описанию. Были здесь и работники 
ЖКО объединения «СИбкабель», на балан
се которого находится этот дом, и работ
ники санэпидстанции. «Требуется при
нять меры для наведения санитарного со
стояния и чистоты», —таково последнее 
заключение комиссии, зафиксированное в 
акте от 9 декабря прошлого года. И только 
после того, как встал вопрос о выселении, 
хозяйка в квартире навела порядок.

Сегодня, как это было всегда на крутых 
поворотах нашей жизни, резко возрастают 
роль человека, его участие в решении 
важнейших социальных задач. Одна из 
них такая: к двухтысячному году каждая 
семья должна иметь квартиру или отдель
ный дом. Программа серьезная, потому 
что в жилье сегодня нуждаются десятки 
тысяч семей Томска. При нормативном 
обеспечении жилой площадью на расчет
ное население города (к 2 000 году в Том
ске будет проживать почти 600 тысяч че
ловек) необходимо иметь жилой фонд 
площадью около П млн. квадратных мет
ров. В X II пятилетке планируется ввести 
1 млн. 350 ТЫСЯ1Ч квадратных метров, в 
X III — выйти на объем в 2 млн., а в X IV  
— уже до трех миллионов квадратных 
метров.

Нетрудно догадаться, что эти метры не 
появятся враз, как по мановению волшеб
ной палочки. Предстоит напряженная ра
бота не только по строительству жилья. 
Как говорилось на семинаре-совещании 
первых секретарей райкомов КПСС и 
председателей райисполкомов, одновремен
но надо восстанавливать и сохранять жи
лой фонд. Следует людям просто хорошо 
объяснить, что в старом доме еще придет
ся пожить, поэтому его сохранность, под
держание в хорошем состоянии — забота 
жильцов и предприятий.

К содержанию жилого фонда не может 
быть равнодушных, ведь все должно ис
ходить из. простой формулы: живешь в
доме (квартире) — береги его. И таких 
людей, заботящихся о своем жилье, в на
шем обществе большинство. Их часто мож
но увидеть а хозмагах и магазинах по про
даже строительных материалов, где они 
приобретают все для ремонта.

Однако скептики непременно могут ска
зать: конечно, для своего дома ничего не 
жалко. Действительно, если сравнить го
сударственный и кооперативный дома, то 
разное отношение к жилью видно невоору
женным глазом. Ул. Киевская, 30: захо
дишь в подъезд — так и хочется снять 
обувь. А  заглянешь в соседний дом — № 41 
по, Лебедева — на Лестничных площад- 
ках-^рязь, возле мусоропроводов — непо
рядок. Такова уж психология квартиро
съемщика: квартира государственная, а

для содержания государственного жилья 
есть соответствующие организации.

Казалось бы, новоселам только и радо
ваться новому жилью. Уже одно это, каза
лось бы, обязывает их следить за чистотой 
и порядком в местах общего пользования. 
Но многие ясильцы, привыкшие к неудоб
ствам и беспорядку в старых квартирах, 
получив благоустроенное жилье, перено
сят свои привычки и в новый дом. Они, да 
и не только Они, а и те, кто ждет, что их 
организуют, им доставят все необходимое 
для ремонта, опасны своим потребитель
ством, иждивенческими настроениями. 
Многочисленные примеры наталкивают на 
простую в сущности мысль — о дефиците 
инициативы, здоровой предприимчивости. 
Ее не хватает тем, кто требует ремонта 
жилья, хотя мог бы это сделать сам. Нет 
инициативы, и у  тех, кто по роду своей 
деятельности должен вести организацион
ную работу среди населения, — в жилищ
но-эксплуатационных участках местных 
Советов, ЖКК, ЖКО И Ж КУ промьпдлен- 
ных предприятий, организаций и учреж
дений. В большинстве случаев это каса
ется Ленинского, Томского, Зырянского, 
Тегульдетского райисполкомов, таких 
предприятий и оряанизаций, как «Глав- 
томскстрой», объединение «Контур», завод 
режущих инструментов.

Однако ростки нового отнсяыения к 
культуре быта все увереннее пробиваются 
к свету. В прошлом году на благоустрой
стве собственных дворов, территорий пред
приятий и организаций отработано более 
миллиона человеко-дней (больше, чем в 
1985 году). Только в областном центре про
ведено почти 1.300 субботников с участием 
жильцов, 279 домам присвоено звание 
«Дом образцового содержания», 28 домов 
передано на соцсохранность. Лучшими 
дворами признаны усадьбы домов №№ 9, 
9-а ул. Балтийской, №i№ 105 и 107 пр. 
Фрунзе, №№ 36, 36-а ул. Говорова. Дру
жины по ремонту жилого фонда были соз
даны в Колпашеве, Асине, только в Том
ске их насчитьшается 133. Большую по
мощь в создании дружин оказывают ис
полкомы Советского, Октябрьского и Ки
ровского районных Советов. Вклад дру
жин реален и заметен.

Бескорыстно занимаются благоустройст
вом территорий, ремонтом жилого фонда 
жильцы домов № 27/1 по Иркутскому 
тракту, № 28/1 и 2 по ул. С. Лазо, № 3 по 
ул. Ивановского, № ЗЗ по ул. Айвазовского 
в областном центре. Разумеется, их актив
ность в общественной работе могла бы ос
таться лишь благим пожеланием, если бы 
не помощь и поддержка со стороны соот
ветствующих жилищно-эксплуатационных 
згчастков №№ 9, 10, 15 и райисполкомов. 
Большую работу по привлечению жильцов 
к ремонту домов проводят исполкомы 
Верхнекетского, Парабельского, Перво
майского районных Советов.

И все-таки это еще робкие шаги. Ло
зунг «Беречь жилой фонд!» — должен ув
лечь каждого жителя нашей области, каж
дого депутата. Ведь ньгаешний год — год 
вы|боров в местные Советы, год 70-летия 
Советской власти. «Равнодушными руками, 
с холодным сердцем начатой нами работы 
не выполнить, — говорится в Обращении 
ЦК КПСС к советскому народу по случаю 
предстоящего 70-летия Великого Октября. 
— Она всей сутью своей отвергает мещан
скую мораль приспособленцев, сторонних 
наблюдателей, бездуховных потребителей».

От личной ответственности каждого во 
многом зависит, как пойдет процесс об
щественного обновления. Будет ли выпол
нена программа по обеспечению каждой 
семьи добротным жильем.

А. ТОРОПОВ.

Завтов у neeoaamoBtiteneil областа: 
ное событие; они вывезут последние кубометры 
в слет обязательств иервото квартала. Тран. > 
спортннкн «Томлеспрома» и «То.мскавтотраи- 
са» доставили с делян 3.4 миллиона кубомет
ров древесины. Дипломы победителей в сорев
новании будут вручены Катайгннскоиу и Чу. 
лымско.му леспромхоза.ч, Белоярскому ЛПК, 
автоколоинам 1974 и 1976.

Для катайгинцсв победа радостна вдвойне 
Я м  прсдоставл^о право вылезти ШО-мнялион- 

года
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Одним из первых в Парабельском лес
промхозе освоил валочно-пакетирующую 
«ЛП-19» коммунист А. И. Куцым. Вместе 
со своим напарником А. И. Шипко (сей
час начальник лесозаготовительного 
комплекса, лауреат Государственной 
премии СССР) они опробовали и работу на 
единый наряд. Поняли; выигрыш нешу
точный.

И теперь уже круглые сутки сльипен в 
тайге шум мощного двигателя валочной 
машины. Вместе с Анатолием Ивановичем 
за рычагами достойно несут ведту его 
сменхцики — Н. М. Гостюхин и А. Ф. Мо
роз. На счету передового экипажа всегда ■ 
есть сверхплановые кубометры леса.

НА СНИМКЕ: А. И. Куцым.
Фото в. Кровельщикова.
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КНИГА ПОЧЕТА
ПОБЕДИТЕЛЕЙ СОРЕВНОВАНИЯ 

ЛЕСОЗАГОТОВИТЕЛЕЙ 
ЗА ЧЕТЫРЕ НЕДЕЛИ М АРТА

Молчановский район
Чулымский ЛПХ (директор П. Я. Федоров)
Сквозной комплекс Ю. А . .Лунева—В. Г, Гаврилова с 

Картасокского ЛПК
Лесозаготовительный комплекс Н. Н. Селиверстова из 

Сайгинского ЛПХ
Транспортный комплекс А. В. Коржавина с Белоярско

го ЛПК
Бригада водителей А. А. Волынцева из объединения 

«Томскавтотранс». работающая в Катайгинском ЛПХ
Бригада на разделке древесины В. К. Кривского с Оре

ховского ОЛК

ТЯНУТ Н А З А Д

Хуже всех за минувшие четыре недели сработали (в 
процентах к графику обязательств):

Кривошеинский район (на вывозке) — 98,7 процента
Ингузетский ЛПХ (директор А. И. Матвеев) — 97,5
Лесозаготовительный комплекс В. И. Леонтьева из Па

рабельского ЛПХ — 89,8
Транспортный комплекс В. Н. Назаренко с Каргасок- 

ского ЛПК — 82,8
Бригада на разделке древесины А. А. Шкарупина из 

Аргат-Юльского ЛПХ — 74.

в Томске состоялась пер
вая городская учреди
тельная конференция 
женщин. С докладом вы
ступила председатель 
оргкомитета по подготов
ке конференции, первый 
заместитель председателя 
горисполкома Г. Н. Наго- 
чевская.

Как ускорить решение 
социально-бытовых про
блем, укрепить семью, 
облегчить труд женщины 
в быту и на производстве, 
улучшить воспитание де
тей — эти и многие дру
гие вопросы обсудили де
легаты.

На конференции из
бран городской женсовет, 
его председатель — М. Б. 
Плотникова, профессор 
ТГУ, заведующая кафед
рой истории СССР совет
ского периода.

Во время работы кон
ференции женщины про
дегустировали блюда, 
приготовленные кулина
рами и кондитерами го
рода, оценили новые мо
дели, созданные работни
цами облбытуправления, 
посмотрели выступления 
самодеятельных арти
стов. А  на ярмарке со
лидарности, организован
ной Дворцом пионеров, 
приобрели ребячьи по
делки.

У К А З
ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА РСФСР

О назначении выборов в местные Советы народных 
депутатов РСФСР двадцатого созыва

В соответствии со статьей 86 Конституции (Основного 
Закона) РСФСР и статьей 13 Закона РСФСР «О выбо
рах в местные Советы народных депутатов РСФСР» 
Президиум Верховного Совета РСФСР постановляет:

ВСазначить выборы в местные Советы народных депу
татов РСФСР двадцатого созьша на воскресенье, 21 июня 
1987 года.

Председатель Президиума Верховного Совета РСФСР
В. ОРЛОВ

Секретарь Президиума Верховного Совета РСФСР
X. ПЕШКОВ

Москва, 27 марта 1987 года

У К А З
ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА РСФСР

О назначении выборов народных судей 
районных (городских) народных судов РСФСР

В соответствии со статьей 164 Конституции (Основного 
Закона) РСФСР и статьей 15 Закона РСФСР «О выборах 
районных (городских) народных судов РСФСР» Прези
диум Верховного Совета РСФ>СР постановляет:

Назначить выборы народных судей районных (город
ских) народных судов РСФ>СР на воскресенье, 21 июня 
1987 года.

Председатель Президиума Верховного Совета РСФСР
В. ОРЛОВ

Секретарь Президиума Верховного Совета РСФСР
X . ПЕШКОВ

Москва, 27 марта 1987 года

Президиум Верховного Совета республики принял по
становление о проведении в порядке эксперимента вы
боров в отдельные местные Советы народных депутатов 
по многомандатным избирательным округам.

В апреле—мае состоятся выборы народных заседате
лей районных (городских) народных судов.

(ТАСС).

Благоустройство забота общая

А ТЫ ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ В ПЯТНИЦЕ?
В 8-00 на улицах не рабо- 

тс1л  ни один трудовой кол
лектив промышленного
предприятия, организации 
или учреждения областного 
центра.

Робкие группы людей с 
лопатами стали появляться 
лишь около 10 часов дня.

— Рано еще, снег-то мерз
лый, — отговаривались од
ни. —̂ Вот после обеда...

— Технику бы сюда, а ло
патами много не наковыря
ешь, — предлагали другие.

— А  зачем снег убирать? 
— удивлялись третьи. — 
Все равно не сегодня-завт
ра растает...

Кстати, последнюю репли
ку мы услышали от работ
ников службы качества про
изводственного объединения 
«Сибэлектромотор». 11 чело
век этого отдела без особого 
энтузиазма освобождали от 
снега парадное крыльцо 
предприятия, тротуар. Един
ственный отдел из всего ап
парата заводоуправления!

— Постараемся сделать 
максимум,— сказал началь
ник измерительной лабора
тории М. К. Лелик. — Ко
нечно, мало нас, а почему 
не работают другие, не 
знаю. Задание подучили 
только что.

С заместителем председа
теля Томского горисполко
ма В. В. Гончаром мы объ
ехали все центральные ули
цы Советского и Кировского 
районов. Не везде актив
ность населения была на 
высоте. Нетронутыми оста
лись территории Стройбан
ка, «Томскгражданпроекта» 
ТЗРИ, организаций, находя
щихся на ул. Елизаровых, 
частные дворы. И все-таки 
работающих было больше. 
Дружно трудились сотруд
ники — горбольницы № 3, 
ТЭЛЗа, «Олавтомскстроя», 
«Томскэнерго». магазина 
«Универам», работники

Н А Р О Д Н А Я
СТРОЙКА

Но прежде — о понима
нии. И пусть никого не сму
щает такая постановка воп
роса. Томск испытывает де
фицит тепла? Испытьшает. 
Надо дефихщт ликвидиро
вать? О чем речь... Но этого 
мало. Мало уже сегодня, хо
тя бы потому, что жилищ
ное строительство идет фор
сированными темпами'. 10 
тысяч квартир в этом году 
— 14 миллионов квадратных 
метров жилья к концу века.

Что мы имеем на сегод
няшний день? А на сегод
няшний день мы имеем, по 
словам М. И. Яворского, 
главного инженера РЭУ 
«Томскэнерго», 7 томов схе
мы теплоснабжения област
ного центра. Но от томов 
теплее не станет. Зато есть в 
схемах отмеченный пункти
ром план строительства но- 
вь1х магистралей и источни
ков тепла. Что же нужно 
сделать, чтобы пунктирные 
линии соединились в сплош
ные?

Главное, конечно, — 
ТЭЦ-3. Дополнительные ис
точники (но это не значит, 
что они второстепенные); 
котельные СКТБ геофизи-

Тепло ДЛЯ областного центра
о  строительстве мощного источника тепловой и электрической энергии — Т Э Ц - 3

ческой техники, ТЗРО и 
строящегося завода белково- 
ви)га'минных концентратов. 
О последнем объекте речь 
вести не будем; котельная 
строится вместе с заводом 
и предназначена для нужд 
чисто производственных.

Такую же цель первона
чально ' преследовали и в 
СКТБ геофизической техни
ки — для производства нуж
на была котельная. «Нет, то
варищи дорогие, — сказали 
руководителям СКТБ, — 
взялись строить — стройте и 
для города». А  это значит — 
для жилого микрорайона 
станции Зональная, для 
строящегося Института кар
диологии, стоящих в округе 
пионерских лагерей и еще 
ряда объектов. Но начало 
сооружения котельной затя
нулось. Миннефтепром не 
открывал финансирование, 
никакой помощи не оказы
вало (и не оказывает до сих 
пор) РЭУ «Томскэнерго». В 
настоящее время на объекте 
ведется вертикальная пла
нировка — начальный этап 
работ.

В прошлом году на строи
тельстве котельной для за

вода резиновой обуви и при
легающего микрорайона 
трест «Томскпромстрой» вы
полнил 40 процентов от пла
на. Нужны ли еще KOiMMeH- 
тарии? Может быть, заказ
чики, а вместе с ними и 
районное энергетическое уп
равление не заинтересованы 
в объектах? Как раз наобо
рот — интерес есть, а вот 
энергии действий не хвата
ет. Между тем одне»! рекон
струкцией ГРЭС-П и строи
тельством ТЭЦ (как бы эти 
объекты ни были важны) 
проблему теплоснабжения 
города не решишь.

Ввод первой очереди 
ТЭЦ-3 Северного промузла 
по плану—в первом полуго
дии 1988 года. Но это по пла
ну. Лучше — раньше. Сразу 
оговоримся: в перспективе
ТЭЦ-3 будет давать тепло и 
для промышленности, в ча
стности для Нефтехима. 
Пока же речь о пусковом 
комплексе (второй квартал
— два котла, в следующем
— еще один^ Развернутое 
строительство на площадке 
ТЭЦ началось в прошлом го
ду. Если все будет хорошо, 
12-я магистраль понесет Том

ску тепло уже осенью буду
щего года, причем в количе
стве, равном по мощности 
ГРЭС-П.

В первый пусковой komhj 
леке входит объединенный 
вспомогательный корпус 
(ОВК), где разместятся хи
мическая и ремонтная служ
бы; сердце ТЭЦ — паро
водогрейная котельная
(ПВК); инженерно-лабора
торный копус; открытое рас- 
предустройство (типа под
станции, откуда электроэнер
гия будет поступать в систе
му ТЭЦ); самая высокая ды
мовая труба в области — 
240 метров — и две насос
ные станции... Кроме того, 
тегрюмагистраль, подъезд
ные пути, масло-, мазутохо- 
зяйство и прочее.

Порядка 90—95 процентов 
общестроительных работ на 
площадке ТЭЦ-3 выполняет 
генподрядчик — СМУ-14 уп
равления «Химстрой». Теп- 
ломагистраль строит СМУ-7, 
ряд энергетических объек
тов — СМУ-11, насосные 
станции — СМУ-15. Мон
тажом конструкций ПВК за
нимается трест «Проммеха- 
номонтаж», а монтировать

котлы (и в будущем — тур
бины) будет МУ-20 треста 
«Сибэнергомонтаж».

Но это еще не все. Одно
временно со строительством 
ТЭЦ уже ведется строитель
ство молодого микрорайона 
Солнечный для обслужи
вающего персонала объекта.

— Но наша социальная 
программа уже отстала, — 
сердился директор ТЭЦ-3 
А. А. Савиков, — не радуют 
нас строители «Главтомск- 
строя». В прошлом году все 
заказанные объемы были 
сорваны. Где прикажете 
жить энергетикам? И кто к 
нам пойдет работать?

Штат дирекции ТЭЦ комп
лектуется. По существу рож
дается новый коллектив, ко
торый пока исполняет функ
ции заказчика—и для «Хим- 
строя», и для главка. Кол
лектив будет расти — вто
рой пусковой комплекс для 
выработки электроэнергии 
вводится в 1991 году.

Как идут дела на строи
тельстве? Об этом мы по
просили рассказать руково
дителя генподрядной орга
низации, н а ч а л ь н и к а  
СМУ-14 А. П. Бояринцева.

— Прошлый год закончи
ли плохо. Выполнили план 
на 97 процентов. Считаю, что 
мы поздно взялись за объ
ект, долго разбирались с 
проектноч:метной докумен
тацией. Непростыми были и 
условия: огромные объемы
земляных работ; впервые 
«Химстрой» столкнулся с 
новыми сваями нетрадици
онного сечения, для кото
рых не было сваебойкого 
оборудования. Все это за
держало строительство. Кро
ме того, площадка ТЭЦ ха
рактеризуется высоким уро
внем грунтовых вод—отсю
да сезонность работ. Январь 
тоже был неудачным, но 
февральский план Мы вы
полнили, и конец квартала 
сомнений не вызывает.

Монтаж первого котла на 
ПВК начнется в апреле. 
К этому времени дол
жен быть готов контур зда
ния. Вот здесь-то и произо
шла заминка, сорвавшая 
благие надежды строителей.

— Нам полностью сорвали 
поставку спецжелезобетона 
в прошлом году и в первом 
квартале нынешнего пред
приятия Минэнерго. — го-

УВД, студенты и преподава
тели ТГУ...

— С утра в газете прочи
тали о санитарной пятнице; 
надо выйти, — рассказал 
председатель профбюро гео
лого-географического фа
культета ТГУ В. В. Хахал- 
кин. — Работаем уже боль
ше часа, и пока никто не 
сбежал. Почему пятницы 
стали непопулярными? Ну
жны активные формы при
влечения. Надо, чтобы с ло
патами выходили на улицу 
и руководители.

— Все зависит от челове
ка,— продолжил его мысль

рячо объяснял А. П. Боярин
цев. — Совет бригадиров на 
стройплощадке ТЭЦ вынуж- 
)1ен был обратиться с от
крытым письмом (оно опуб
ликовано в спецвыпуске 
«Красного знамени» на 
строительстве Нефтехима) к 
министру энергетики тов. 
А. И. Майорцу.

— Таким образом, — про
должал Александр Павло
вич, — если этот вопрос не 
будет решен в ближайшие 
2—3 месяца, то работы на 
ПВК придется приостано
вить.

Дальше. Время идет, и об
щестроительная программа 
на ТЭЦ будет постепенно сОт 
кращаться. Зато раза в два 
возрастут объемы работ у 
специальных монтажных ор
ганизаций. Ведь ТЭЦ — си
стема сложная. А  взять то 
же МУ-20 треста «Сибэнер
гомонтаж» — оно на сегод
няшний день не имеет до
статочно мощной базы, что
бы справиться с предстоя
щими объемами. Сегодня в 
управлении нет нужных ме
ханизмов кранового оборудо
вания, чтобы вести монтаж 
агрегатов сердца ТЭЦ — па
роводогрейной котельной.

Вот такие проблемы. Ре
шать их предстоит всем вме
сте, во главе со Аггабом 
стройки. Он работает с про
шлого года и собирается 
дважды в неделю. Берет под 
свой контроль строительство 
ТЭЦ-3 и «Народная строй
ка». С. ВОЛОДАРОВ.

инженер телеграфно-теле- 
(^нной станции В. Г. Буг
ров (15 человек ИТР долби
ли ломами и скребками лед 
возле станции),—от его ха
рактера, позиции.

Например, сантехник ТТС 
Ф. Г. Шехтерле мог бы и 
не участвовать в санпятни- 
це: первый день как после 
бюллетеня.. Так нет, вьЕпел 
со всеми. Разве это не пози
ция!

Только общими усилиями 
мы сможем благоустроить 
свой город. Ни один квад
ратный метр городской пло
щади не должен остаться 
без хозяина.

Квартальный 

—  досрочно
ф  Коллектив НГДУ 

«Лугияецкяефть» досроч
но выполнил квартальный 
план по добыче ' нефти. 
На перерабатывающие 
предприятия отправлено 
свыше 59 тысяч тонн уг
леводородного сырья.

Наибольший вклад в 
общий успех коллектива 
внесла вахта мастера по 
добыче нефти А. Сочне- 
ва. В честь этого кол
лектива , поднят флаг 
трудовой славы.

0  Добрая весть посту
пила с нефтехимического 
комбината: 27 марта вы
полнен план первого 
квартала. Нефтехимики 
показали пример > преодо
ления отставания, Цопу- 
щенвого с начала года.

К сожалению, пока не 
последовали этому при
меру машиностроители 
областного центра.
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О  перестройке —  от первого лица

ПРЕДЛОЖЕНИЕ ПРИНЯЛИ И• ■с

Наше предприятие «Промжелдортранс» 
занимается погрузочно-разгрузочными ра
ботами и перевозкой грузов между стан
циями и предприятиями областного цент
ра. От коллектива зависит эффективность 
использования железнодорожных вагонов, 
а в конечном итоге — успешная деятель
ность многих заводов и фабрик.

Поэтому отвечать на анкету «Красного 
знамени» хочу со второго вопроса: что ме
шает перестройке?

Многое сейчас делается для устранения 
аритмии на железной дороге. Однако это 
здорово напоминает очередную кампанию. 
Нет гарантии, что сбои не повторятся. В 
сентябре-октябре ежегодно из-за неорга
низованности базы горплодоовощторга на
рушаются сроки поставки грузов на дру
гие предприятия города и области. Выво
ды делаются — снимают с работы очеред
ного директора базы, к осени подбирают 
нового, через пять-шесть месяцев снова 
снимают. Вот пример того, как «наводится 
порядок» в использовании вагонов.

Сейчас немало разговоров о механиза
ции и автоматизации, внедрении гибких 
систем в промышленности. Будет ли с 
полной нагрузкой трудиться эта система, 
если сырье и заготовки к ней подносить 
на носилках или лопатой? А  пока боль
шинство грузов из вагона в вагон загру
жается вручную. Вот и надо совместными 
усилиями железнодорожников, предприя
тий и проектных институтов создать меха
низированную и автоматизированную сис
тему погрузки и выгрузки вагонов. Думаю, 
томичам это под силу. Надо только прео
долеть консерватизм и рутину.

Для начала, по моему мнению, надо 
внедрить пакетирование грузов, расширить 
контейнерные перевозки. Изжить ведом
ственность, когда по многим предприяти
ям распылены средства и техника. Шутка 
ли сказать, сегодня некоторые предприя
тия для поставки под погрузку или вы
грузку пяти-шести вагонов в сутки дер
жат на своем балансе... тепловоз. О какой 
эффективности можно говорить, если ме
сто работы мостового или козлового крана 
ограничено площадью 20—30 метров? По
чему эту площадку не увеличить по длине 
до 100—15(J метров и расположить рядом 
прирельсовые 'механизированные склады? В 
этом случае кран будет выгружать разный 
груз с одновременной постановкой под 
погрузку и выгрузку не одного-двух ваго

нов, а восьми-десяти. Нужно убрать и дру
гие «привилегии» ведомственности.

Этого не достичь, если погрузка и вы
грузка вагонов, расстановка и выводка их 
не станут заботой одного хозяина. В Том
ске есть такое предприятие — это «Пром
желдортранс» (межотраслевое предприятие 
промышленного железнодорожного транс
порта). Но и оно не имеет необходимого 
развития. Строительство площадки плани
ровалось в Предтеченске. Но прошло уЖе 
немало лет, и от плгщов остгшись одни бла
гие пожелания. Лет пять назад были при
няты решения Томского горкома и Ок
тябрьского райкома партии о развитии 
Северного промузла и о передаче его же
лезнодорожного хозяйства в ведение на
шего предприятия. Совместными усилиями 
были выработаны техусловия. О б^м  работ 
небольшой: нужно было проложить один 
путь в ̂ 300 метров, дострюить одну стену с 
крышей. Все это давало возможность со
кратить простои вагонов. Но горкому и 
райкому партии не хватило энергии вы
полнить свое решение.

Выходил с предложением в Советский 
райком партии: собрать секретарей пар
тийных организаций предприятий, зани
мающихся обслуживанием железнодорож
ных вагонов и заинтересованных в борьбе 
с ведомственными перегородками. Меня 
внимательно выслушали, согласились, что 
нужда такая действительно есть. Но на 
том все и закончилось.

На первый вопрос анкеты (В чем выра
зилась перестройка вашей личной работы 
в первом году пятилетки?) ответить труд
но. Секретарем партбюро предприятия вы
брали три года назад. Конечно, опыт опре
деленный есть. Но слишком тяжелы вери
ги прошлого. Мы сделали заявку на глас
ность и демократию во всем. Но старые, 
отжившие приемы партийной работы та
щим за собой, как шлейф. Имею в виду и 
себя. Но все-таки, как секретарю партий
ной организации, считаю, удалось за по
следнее время поднять качество проведе
ния партийных собраний. Это заметно скЭ- 
залось и на активности коммунистов:' в 
два раза больше стало выступающих. На 
партбюро все больше смотрят в коллекти
ве, как на орган, занимающийся поиском 
путей, средств и способов улучшения рабо
ты.

В. АЛИКИН, 
секретарь партбюро предприятия 

«Промжелдортранс».

О рекордах и рекордсменах сейчас говорить как-то не принято. Наговори
лись. Сейчас, в условиях перестройки,'когда наконец-то стало стыдно работать 
плохо, выделиться труднее. Но значение честной трудовой победы, достигнутой 
За счет максимального использования собственных возможностей, от этого не 
становится ниже. Именно поэтому мне хотелось рассказать о ветеране Васюгава 
Зуфаре Харисовиче Усманове, чья бригада в прошлом году обошла всех буро
виков объединения «Томскнефть» и в невероятно трудных условиях набурила 
95 тысяч метров горных пород.

Очерк уже был готов, когда по Васюгану разнеслась весть — бригада Ус
манова выполнила свои обязательства к 70-летию Октября я первой справи
лась с заданием двух лет пятилетки.

вый руководитель. Склады
вался нынешний состав 
бригады не один год. Не 
каждый выдерживал повы
шенную требовательность 
нового мастера. Но те, кто 
горел желанием бурить ста
бильно, работать грамотно, 
напряженно, тянулись к Ха
рисовичу.

Не случайно уже в этом

По следам наших выступлений

Р а с с м о т р е л  р а йк ом К П С С

Не могу похвастать, что 
очень хорошо знаю Усма
нова. Знакомы мы давно, 
но, как большинство старо
жилов Васюгана, встречаем
ся не так уж часто. Бывает, 
обменяемся на ходу ново
стями, а порой и на раз
говор-то времени не остает
ся. Но ведь не всегда нуж
ны слова, чтобы понять че
ловека, увидеть в нем лич
ность. А  в том, что Усманов 
личность, не сомневается в 
его коллективе никто. Са
мую, пожалуй, точную ха
рактеристику дал ему на
чальник Васюганского уп
равления буровых работ 
лауреат Государственной 
премии А. В. Андриянов:

— Злцй он на работу, на 
буровой настоящий хозяин. 
— Анатолий Васильевич по
медлил и добавил:—У  это
го мастера глаза светятся, а 
это для буровика главное.

После разговора с Андри
яновым я вспомнил послед
нюю отчетно-выборную кон
ференцию коммунистов Ва
сюгана. Тогда Усманов бу
рил неплохо, но все же дер
жался S тени. Впереди были 
бригады А. Репникова и 
В. Иванова. С трибуны кон
ференции начальник управ
ления высказал ту же 
мысль и предположил, что 
скоро Зуфар Усманов обго
нит и Репникова, и Иванова. 
Кто-то в зале мог не при
нять всерьез это выступле
ние, но я сидел рядом с Ус
мановым и видел, как весь 
он загорелся от неожидан
ной похвалы. Не каждый 
человек имеет такое само
любие, как Усманов, и тем 
более не каждый самолюби
вый человек находит этому 
качеству достойное приме
нение. Нынешнего васюган
ского рекордсмена не обви
нишь в заносчивости и из
лишнем внимании к своей 
персоне. Весь пыл, всю 
ярость своего характера он 
вкладывает в работу.

понять, что не следовало об 
этом спрашивать.

— Ни черта не бурят! Си
дят на аварии. Шпиндель в 
скважине оставили.

--  А  откуда идешь-то?
— Из конторы... На связь 

выходил с ребятами. Им 
надо шпиндель доставать, а 
как и чем, никто не знает. 
Рассказал им, где лежит 
«ежик» и как им пользо
ваться.

себе и к бригаде, с которой 
связал он свою судьбу. Так, 
однажды я узнал, что ма
стер заставил одну из вахт 
работать три смены подряд. 
Чего стоит даже одна смена 
в этой бригаде физически 
крепкому человеку, не Каж
дый может даже предста
вить. А  тут три...

— Неужели тебе не жалко 
людей? Заставлять их так 
выкладываться, по-моему, 
жестоко, — попробовал я 
вмешаться.

— Они опытные буриль
щики, — ответил Зуфар Ха
рисович. — Я им наказьшал 
сначала продуть воздухом, 
а потом уже спускать колон
ну. Они решили схалтурить. 
А халтура вышла боком — 
прихватило колонну моро
зом. Кто же за них будет 
отпаривать?

Может быть, такая же
стокость и обижала бы бу- 
рювиков, не будь мастер так 
же требователен к себе.

На корреспонденцию 
секретаря первичной пар
тийной организации ре
монтно-технического пред
приятия РАНО А. Г. Ко- 
жухова «...Идет мимо 
нас», опубликованную в 
газете 14 февраля 1987 
года под рубрикой «О 
перестройке — от перво
го лица», сообщаем сле
дующее.

Она обсуждена 18 фев
раля на открытом пар
тийном собрании пред
приятия. Факты, изло
женные в корреспонден

ции, действительно имеют 
место. За злоупотребле
ние служебным положе
нием, проявление грубос
ти к подчиненным на
чальник ремонтно-техни
ческого предприятия А. Е. 
Плютов на собрании ис
ключен из членов КПСС. 
Коллективом ему выра
жено недоверие.

Приказом по РАПО от 
20 февраля А. Е. Плютов 
освобожден от должное-' 
ти начальника РТП.

В настоящее время 
принимаются меры по

укреплению ремонтно- 
технического предприятия 
руководящими кадрами, 
созданию надлежащих 
условий работающим в 
данной организации, нор
мального морального кли
мата в коллективе.

Корр е с п о я д е н ц и ю  
«...Идет мимо нас» реко
мендовано рассмотреть в 
ряде партийных органи
заций района.

В. КРАСОВ, 
первый секретарь 

Тегульдетского райкома 
КПСС.

в  каждый свой приезд на 
усмаяовскую буровую я на
хожу подтверждение этой 
яростной требовательности к

Как сейчас помню, в де
кабре 1985 года установилась 
непогода, и вертолеты не 
могли доставлять на. буро
вые запас топлива для тех
ники. Васюганскйй штаб 
решил везти топливо по 
зилгаикам, хотя они еще не 
окрепли. Как коммунисту, 
дали мне поручение орга
низовать эту непростую ра
боту. Заполнили мы напо
ловину бензовоз «ЗИЛ-157». 
Понемногу обеспечили диз
топливом и бензином буро

вые В. Иванова и С. Гиза
туллина, осталось добраться 
только до , усмановцев. И 
тут, к счастью водителя, 
подморозило, и мы быстро 
доскочили до места. Зашел 
я в вагончик мастера узнать, 
кого заправлять в первую 
очередь, чтобы экономно ис
пользовать дефицитное топ
ливо.

В вагончике меня встре
тила теплая вЬлна. Нашел
ся для гостя горячий чай с 
клюквенным вареньем. На
сторожил только запах ле
карства, да и саму упаков
ку разглядел я на столе. 
Глянул на Усманова, а у не
го глаза красные, за грудь 
держится, как только отта
ял в тепле, начал сильно 
кашлять. До этого он ночь 
не спал — устраняли ава
рию. На мой вопрос, почему 
не едет лениться, Зуфар 
Харисович только махнул 
рукой: «Начнем бурить, мо
жет быть, и улеНу, а сейчас 
не до того».

Двадцать лет назад при
ехал начинающий помбур в 
Алексангзювскую контору 
бурения и с тех пор всегда 
был там, гДе труднее всего. 
О первопроходцах писалось 
уже немало, так что уже 
сама причастность к этому 
племени достаточно ярко 
характеризует человека. 
Поэтому, когда в 1981 году 
коллектив доверил Усмано
ву бригаду, А. В. Андрия
нов не сомневался — из 
этого мастера выйдет толко-

году получил васюганскйй 
мастер письмо из Тюмен
ской области. Давно про
стился он с грозненскими 
вахтами, и вот они, даже 
перебравшись в другие края, 
зовут за собой мастера, по
нимают — без мастера нет 
бригады. Когда рассказал 
мне Зуфар Харисович про 
это письмо да еще про вы- 
зот на фирменном бланке 
за подписью тамошнего на
чальника управления (с га
рантией квартиры), я тут же 
поинтересовался, не соби
рается ли он и впрямь из
менить васюганскую пропи
ску.

— Знаещь, что я им напи
сал? — с улыбкой, которую 
не так уж часто увидишь 
на его лице, ответил мой со
беседник. — «Спасибо, ребя
та, за приглашение, неплохо 
мы с вами работали, но на 
Васюгане бурить до пенсии 
хватит».

Стрежевчане, как и сам 
Усманов, и между вахтами 
живут интересами большого 
дела, узнают, как дела на 
буровой.

Приведу лишь один при
мер, весьма характерный. 
Как-то приболел я немного, 
ходил на лечение. По пути 
от поликлиники встретил у 
магазина «Лесная сказка» 
Усманова.

— Ну, как твои хлопцы 
там бурят? — поинтересо
вался я.

Глянул он на меня недо
вольно, махнул рукой, дешая

Ф И Н И Ш  Б Л И З О К Тракторист на селе

в завершающую стадию 
вступило строительство не
фтепровода Лугинецкое — 
Герасимовское. Коллектив 
управления механизации 
треста 1«Томскгазстрой», 
возглавляемый Ю. Н. Шпа- 
ковым, завершил расчистку 
трассы протяженностью 
60,5 километра. Досрочно

справилась с вывозкой пле
тей бригада Н. Глушакова.

Ооревневание сварццгков- 
потолочнйков в настоящее 
время возглавляет бригада 
С. Пахомова, а изолировщи
ков — Г. Потапова. Опера- ̂ 
тивно выполняет работы по 
проверке качества сварных 
Швов дефектоскопическая

возглавляемаялаборатория,
А. Кочубеем.

— По нашим расчетам, — 
говорит, начальник штаба, 
заместитель управляющего 
трестом «Томскгазстрой» 
Иван Петрович Шамин, — к 
1 апреля основные работы 
на строительстве нефтепро
вода будут вьшолнены.

Ю. АЛЕКСЕЕВ.

Грани формализма

Под прикрытиега анкеты
Как же случилось, как произошло такое нелепое, фан

тастическое стечение обстоятельств? Еще недавно моло
дой коммунист, депутат районного Совета, заместитель 
командира комсомольского оперативного отряда — и 
вдруг осуждена за браговарение, спаивание несовершен
нолетних, за аморальный образ жизни. Прямо с дежур
ства в милиции или на дискотеке уводила к себе в дом 
несовершеннолетних юнцов. Об этом уже несколько ме
сяцев возмущенно говорит весь поселок Светлый. Всплы
вают все новые факты, один безобразнее другого.

Вслед за первым судебным процессом, следует второй 
— о лишении материнских прав. Зачитьгааются доку
менты, подписанные председателем поселкового Совета 
3. Н. Венедиктовой, где прямо сказано, что подсудимая, 
проживая в Светлом с 1982 года, вела безнравственный 
образ жизни. А  после того, как виновная была лишена 
родительских прав, судья М. Я. Матусова с удивлением 
прочитала на двери поселкового Совета, что К подсуди
мой... можно попасть на прием как к депутату районно
го Совета.

Да неужели раньше не 
могли рас.смотреть человека, 
прежде чем доверить ему 
высокие депутатские полно
мочия? Сейчас этот вопрос 
задают себе десятки людей. 
Некоторые, заранее зная от
вет на него, лишь делают 
вид, что удивлены.

Говорить об этой истории 
нелегко. В першую очередь 
потому, что ее «героиня» — 
совсем молодая женщина. 
(И хотя они показеша себя с 
худшей стороны, жизнь 
впереди большая и есть 
возможность по-другому по- 
стрюить свою судьбу. Отни
мать Эту возможность, на
зывая ее фамилию в газете 
и таким образом на всю 
жизнь навешивая ярлык, не 
хочется. Поэтому будем на
зывать ее здесь вымыш
ленной фамилией Нванова. 
Те, кто знаком с событиями 
в поселке Светлом, легко 
догадаются, о ком идет речь).

Два года назад Ольга 
Иванова и ее муж Михаил 
чуть было не стали героями 
очерка щ нашей газете. 
Написать о них просили в 
письме, где рассказывалось, 
как замечательно живут и 
трудятся молодые люди. По
знакомившись с супругами, 
работники редакции выяс
нили, что они ничем себя не 
проявили, и решили пока 
подождать с публикацией. 
Тогдашниц секретарь парт
кома совхоза «Томский» 
В. Н. Пилипенко был друго
го мнения. Он утверждал, 
что доверие авансом никому 
никогда еще не повредило.

Все дальнейшие события

доказали неверность этого 
утверждения. Дело в том, 
что Ольга и Михаил всего 
пять лет назад стеши жите
лями поселка Светлого. 
Приехали они сюда после 
окончания сельхозтехнику
ма, отработав некоторое 
время в соседнем совхозе. 
На ИОВОМ месте супруги 
трудились неплохо, заинте
ресованно выполняли обще
ственные поручения. Но ес
ли смотреть глубже, в их 
отношениях уже имелась 
трещина. И виновата была 
Ольга. Это началось вскоре 
после приезда на место 
первого их распределения— 
в село, где жили родители 
Михаила. Односельчане бы
стро заметили за Ольгой 
женское легкомыслие. Ре
бенка молодые чаще от
правляли к родителям му
жа, особых забот по дому 
не было... Оступилась в 
первый раз. Ссора, скандал. 
Кое-как помирились. Реши
ли жить самостоятельно, 
переехали в Светлый.

Позже, после судебного 
процесса над бывшей же
ной, Михаил скажет:

— Знаете, как у нас быва
ет. Работаешь хорошо, чем- 
то выделился, грамоту дали. 
Дальше — больше... премии, 
награды, президиумы. Будто 
бы растет человек. А  он на 
самом деле каким был, та
ким и остался, только само
уверенности прибавилось.

При этих словах он мах
нул рукой и отвернулся. 
Горькая обида не давала 
высказаться до конца. Сче
ты сводить не хотелось. Не

умеет он это делать. Вот и 
на суде говорил осторожно, 
взвешенно, чтобы не причи
нить боли бьшшей супруге. 
А  ведь обижаться было на 
что.

Тогда, почти три года на
зад, Ольга и Михаил вме
сте стали кандйдатами в 
члены партия. Но во время 
кандидатского стажа супру
га снова «принялась за ста
рое». Встречи, свидания, из
мены.' Не один раз, и на 
глазах у  всего поселка... В 
маленьком поселке вскоре 
сложилось мнение об Оль
ге, как о человеке неустой
чивом, с плохо развитым 
чувством ответственности за 
свои поступки.

В это же время у парт
кома совхоза «Томский» 
возникла идея выдвинуть 
Ольгу Иванову кандидатом 
в депутаты районного Сове
та. Позднее В. Н. Пилипенко 
объяснит свой выбор сугубо 
прагматично:

— Из райисполкома нам 
дают обычно очень четкую 
анкетную характеристику 
будущего депутата: его воз
раст, образование, партий
ность, женщина это или 
мужчина. Так что подобрать 
именно такого кандидата 
бьшает трудно. А  тут Ольга 
подходила по всем показа
телям.

— К сожалению, когда 
проходило выдвижение, я 
был в больнице и не знал о 
нем, — раоьказывает дирек
тор совхоза П. П. Кошель.— 
Когда же узнал о случив
шемся, удивился, пытался 
протестовать... Прекрасно 
ведь знал, кого выдвигаем, 
хоть и не ожидал, что пове
дение Ольги станет таким 
скандальным.

— Мне и самой не понра
вилась эта идея, — говорит 
сегодня сама Ольга. — Я по
нимала, что не пойдут ко 
мне люди со своими эабота- 
ми, что я не доросла еще до 
такого доверия. Но секре
тарь парткома Пилипенко 
горячо убеждал, что я про
сто обязана согласиться.

Ему пришлось убеждать 
не только Иванову. На соб
рании по выдвижению кан
дидата в депутаты раздава
лось немало голосов против 
подобного выбора. В. Н. Пи
липенко просил коллектив,

чтобы будущему кандидату 
«поверили авансом». Дес
кать, почувствовав ответст
венность, она исправится.

Но в чем выразилась эта 
ответственность? Депутат
ской работы Ольга, по ее 
собственному признанию, 
не вела.

Зато депутатские докумен
ты стали своего рода ин
дульгенцией за многие гре
хи. Когда. Михаил в конце 
концов возмутился легкомы
сленным гюведением супру
ги, она ушла от него и всю 
вину за распад семьи взва
лила на Михаила. На по
мощь Ольге пришла предсе
датель поселкового Совета 
3. Н. Венедиктова. Она лич
но вызьшала к себе супруга 
и его мать, требуя отказа 
от квартиры. Позиция парт
кома совхоза была не менее 
прямолинейной. Михаил так 
и не стал членом партии. 
Приняли только Ольгу. 
Объяснялось все необходи
мостью «защитить» депута
та.

Разведясь с мужем и от
правив сьша к матери, она 
осталась одна в пустой ква
ртире. То есть по существу 
были созданы все условия 
для той разгульной жизни, 
в результате которой Ольга 
и оказалась потом на ска
мье подсудимых.

Уверенная в своей «неот
разимости» и безнаказанно
сти, в конце концов она 
превратила свою квартиру в 
место, где несовершеннолет
ние подростки собирались 
для вьпшвки и совсем недет
ских развлечений.

Парадоксально, но именно 
в это время Ольга «за от
личную работу в оператив
ном комсомольском отряде» 
была награждена грамотой 
Томского райкома ВЛКСМ. 
Льготы и награды знамено
вали главенство анкеты над 
человеком и по сути поощ
ряли поведение этой жен
щины.

Меры своей вины Ольга 
Иванова не осознала даже 
на скамье подсудимых. Ее 
ответы суду отличались по
разительным инфантилиз
мом: «так получилось», «сна
чала мы с ним поругались, 
потом помирились», «соби
рались переписываться». И 
называла все новые и новые

имена... А, ожидая пригово
ра, обвиняла участкового 
инспектора В. Ф. Королева 
в том, что он поставил себе 
целью и довел дело до суда 
просто из-за недоужелюбно- 
го к ней отношения. На
столько естественным ей ка
залось ставшее привычным 
«доверие авансом», что в вы
полнении инспектором слу
жебных обязанностей увиде
ла преследование по лич
ным мотивам.

В декабре прошлого года 
для Ольги пробил час рас
платы. Началось следствие. 
В последнее время она во
обще плохо справлялась со 
своими обязанностями на 
рабо-^е, а гДесь стала прогу
ливать, и ее уволили по ста
тье. Состоялось собрание 
рабочего коллектива, кото
рое решило отозвать Ольгу 
с депутатского поста. В на
чале января ее исключили 
из партии.

Между тем каким-то чу
дом она и после двух судеб
ных процессов, будучи осу
жденной за браговарение, 
спаивание несовершеннолет
них, по-прежнему остается 
депутатом районного Сове
та. Томский ргкйисполком 
дал разрешение на привле
чение ее к суду, но депу
татского звания не лишил. 
Почему? С этим вопросом ,я 
обратилась к секретарю 
райисполкома Л. Д. Беспер- 
стовой. Наш разговор с ней 
по этому поводу был более 
чем странным.

Сначала Любовь Дмитри
евна заявила, что докумен
тов об отзыве этого депута
та от совхоза «Томский» не 
поступало. Позже, когда вы
яснилось, что именно она и 
посоветовала не оформлять 
пока документов, дескать, 
сами разберемся, протокол 
собрания был доставлен все 
же в приемную райисполко
ма. После этого было объ
явлено, что Ольга еще впра
ве подать в областной суд на 
пересмотр дела, а потом, 
возможно, и в республикан
ский. Но ведь чтобы полу
чить представление о том, 
может ли этот человек и 
дальше ос7Дваться депута
том, представители райис
полкома могли бы и сами 
побывать на одном из про
цессов, если сомневались в

объективности рабочего соб
рания, отзывавшего Ольгу.

Но дело, оказывается, не в 
сомнениях. Все гораздо про
ще. Утверждая отзьш депу
тата, надо провести боль
шую раб<5^, чтобы органи
зовать выборы нового. Меж
ду тем, если потянуть время 
до новых выборов, то мож
но обойтись без дополни
тельных хлопот, ^ а к  ради 
удобства забывают о том, 
что такой депутат подрыва
ет доверие к самим основам 
нашей Демократии. Впрочем, 
это не единственный при
мер, когда поступают подоб
ным образом.

Когда зашла речь о про
цедуре выдвижения и выбо
ров Ольги,: я выразила уди
вление, почему В. Н. Пили
пенко не прислушался то- 

' гда к мнению коллектива, 
Л. Д. Весперстова возрази
ла:

— Наверное, в том и со
стоит искусство руководите
ля, чтобы повести людей за 
со(5ой в таком случае.

Иван Марков вообще-то тракторист. Впервые сел за 
руль колесного трактора еще до службы в армии ,и вот 
уже шестой год трудится после демобилизации, но каж
дую зиму меняет профессию, приходит на молочно
товарную ферму |и ухаживает за животными. В совхозе 
«Красногорский» Тегульдетского района его работой до
вольны.

Фото Е. Лисицына.

ПО ПОРУЧЕНИЮ ЦК ВЛКСМ

Что такое «ежик», кото
рый рекомендовал своим 
буровикам Усманов, не каж
дый знает. Такая конструк
ция, как на усмановской бу
ровой, нигде больше не 
встречается. После консуль
тации «бурового хирурга» 
бригада быстро устранила 
аварию и начала бурить, а 
я про себя отметил, этот ма
стер — не только хороший 
специалист, но и запасли
вый хозяин. Об этой его за
пасливости в ВУБРе даже 
легенды ходят. Когда скола
чивал Зуфар Харисович 
свое хозяйство, над ним 
даже спегщалисты посмеи
вались. Тащил на буровую 
все подряд, даже то, чему, 
как они считали, уже нет 
применения. Если понадо
бится ему какая-то деталь 
или инструмент, ни перед 
чем не остановится, а доста
нет. Зато теперь все убеди
лись — нет в хозяйстве ни
чего лишнего, если знаешь 
применение каждой мелочи.

Приезжие тюменские бу
ровики, посмотрев васюган- 
ские условия, удивлялись, 
как на таких скважинах 
да в условиях бездорожья 
добиваются лучшие бригады 
буровиков таких впечатля
ющих результатов. А  чему 
тут удивляться-то? Вот она, 
усмановская бригада, у всех 
на глазах. Двадцать пять 
славных, отважных труже
ников. Средний возраст — 
тридцать один год. Среднее 
образование — выше сред
него. Средний стаж нефтя
ника — всего пять лет. А  
работа всегда выше средне
го, с полной выкладкой, 
как говорят солдаты. Пото
му что впереди всегда боль
шой МАСТЕР, настоящий 
коммунист и хороший чело
век — Зуфар Харисович Ус
манов. ,

Ф . РАХИМОВ, 
начальник гаража Васю
ганского УТТ, слуша
тель отделения журна
листики университета 
марксизма - ленинизма, 

наш нешт. корр.

— Но куда вести? Может, 
он бьш поставлен райис
полкомом в такие условия, 
когда и сам не мог выби
рать? Ведь р)гководствовал- 
ся Пилипенко слишком 
строгими . рекомендациями 
райисполкома — поп, воз
раст, образование.

— А  если таких рекомен
даций не давать, знаете ко
го у нас будут избирать в 
депутаты? Одних бухгалте
ров. Нам же необходимо 
сформировать активную 
жизненную позицию у мо
лодежи.

— Почему в таком случае 
активно работают не более 
пятидесяттГ процентов депу
татов?

— Это дилетантские воп
росы, нам бесполезно пгю- 
должать разговор, вы не 
разбираетесь в работе рай
исполкома.

Действительно, в ней тру
дно разобраться. Видно, 
Формализм настолько силен 
здесь, что с обыкновенными 
логическими мерками под
ходить давно разучились.

д. КУНИЦЫНА.

1̂

пос. Светлый. 
ТомешШ райрн.

Интенсивное освоение нефтегазодобьшающих районов 
стрэны и связанн&я с этим мигр&ция н&свлбния ставят 
дополнительные задачи. В первую очередь возникают 
проблемы обеспечения тружеников нефтегазодобываю
щей промышленности медицинским обслуживанием. В 
связи с этим ЦК ВЛКСМ поставил перед советами моло
дых ученых и специалистов медицинских учреждений 
страны ̂ задачу по оказанию квалифицированной меди- С 
цинской помощи работникам нефтедобы'вающих ком- ^  
плексов и комсомольско-молодежных строек Сибири и 
Дальнего Востока.

Томская область имеет достаточный опыт в этом отно
шении. Работа молодых ученых Томского медицинского 
института в «плавающих» и «летающих» поликлиниках 
доказала состоятельность и эффективность форм и мето
дов деятельности мобильных медицинских отрядов. Не
давно президиумом Томского научного центра АМН 
СССР совместно с советом молодых ученых и специали
стов была сформирована и начала свою работу меди
цинская бригада, местом назначения которой является 
третий нефтедобьгеающий район области. Работая в 
А и  Пудино, молодые ученые ТНЦ 
. ^ Н  СССР в составе врача-кардиолога И. А. Мазурина 
(НИИ кардиологии), ЛОР—врача Н. А. Шульги и лабо
ранта Н. М. Горбуновой (НИИ онкологии), врачей обла
стной детской больницы Т. П. Гладышевой, Т. Е. Тропо- 
вои оказали лечебно-консультативную помощь 250 жи
телям этого региона, причем около 100 из них были дети.

В эти же сроки на севере области работала и бригада 
Томского медицинского института, полем деятельности 
которой был поселок Пионерный. В общей сложности 
ученые-медики ТМИ под руководством ассистента кафе
дры социальной гигиены и организации здравоохране
ния ТМИ И. С. Зубрилина правели профилактический 
осмотр 386 рабочих-вахтовиков.

Выезды медицинских бригад ТНЦ АМН СССР и ТМИ 
в активно обживаемые районы области являются реаль
ным вкладом советов молодых ученых и специалистов 
этих учреждений в решение задачи по улучшению со
циальной сферы тружеников не^яной и газодобываю
щей промышленности.

С. ФУРСОВ,
кандидат медицинских наук, член комиссии по .

здравоохранению совета молодых ученых при \
ЦК ВЛКСМ. '
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K R A C H O E
АМЯ

Педагог, спроси с себя!
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В Т О М С К Е  С О С Т О Я Л С Я  О Б Л А С Т Н О Й  С Ъ Е З Д  У Ч И Т Е Л Е Й
личность

УЧИТЕЛЯ

в  дни, когда б1̂ и  опуб
ликованы Основные поло
жения школьной реформы, 
мне довелось беседовать с 
директором одной из очень 
неплохих школ Томска. В 
ответ на вопрос, с чего ду
мают педагоги начинать ра
боту по-новому, моя собе
седница, скептически улыб
нувшись, сказала:

— Вывернем старэчо шу
бу мехом наружу, и все де
ла...

Директор работает по сей 
день. Отделаться косметиче
ской операцией выворачи
вания «шубы», насколько 
мне известно, ей не уда
лось. Сама жизнь не позво
лила. Но сколько же вреда 
наделали в свое время не
обдуманные реформы обра
зования, если к новой так 
активно поначалу было у 
педагогов внутреннее сопро
тивление.

Впрочем, только ли пона
чалу? В эмоциональном и в 
то же время вдумчивом, 
острокритичном докладе на 
съезде учителей заведующая 
областным отделом народ
ного образования 3. Г. Бара- 
шева постаралась ответить 
на большинство вопросов о 
том, почему не везде одина
ково движение школьной 
реформы. Среди причин 
есть и эта: даже спустя три 

 ̂ года не все педагоги приня- 
' ли реформу, не все соглас
ны с ее основными принци
пами — в частности, с са
моуправлением. Наконец, 
не все хотят взять на себя 
дополнительный труд, ис
кать новое, овладевать луч
шим опытом.

Очень осторожное опреде
ление успешных итогов 
трехлетней работы педаго
гических коллективов в ре
форме дано докладчицей — 
«некоторые положительные 
тенденции».

Что ж, тенденции касают
ся основного. Раскрепоща
ется учитель, растет число 
творческих, ищущих педа
гогов.

Все больше получают 
прописку в школах актив
ные формы обучения, раз- 
виваюгцие в учениках са
моанализ, самооценку, оцен
ку знаний своих товарищей. 
Все больше учителей обра
щается к педагогике сотруд
ничества, пытается нащу

пать пути «очеловечивания 
знаний», ввести в практику 
институт • консультантов из 
ребят. Ряд учителей началь
ных классов пробует учить, 
без пятибалльной системы 
оценки. Две тысячи учите
лей объявили свои уроки от
крытыми, в ряде школ, в 
частности в 23-й, есть з^чи- 
теля, которые отказались от 
домашних заданий, более 
активно ведя занятия в клас
се.

В 55-й широко привлекают
ся к подготовке уроков са
ми ребята. Это формирует 
дружеские отношения меж
ду учителями и учениками, 
делает их союзниками, по
вышает ответственность
школьников. Атмосфера по
иска создана в школе № 2 
Каргаска, №№ 7, 13, 43, 53, 
42, 34 г. Томска, Кривошеин- 
ской средней, Парабельской 
восьмилетней, Михайлов
ской Зырянского района, 
стрежевской № 2, колпа- 
шевской № 6, Тогурской, 
Кисловсдой школах.

Но в целом перестройка в 
школе, говорилось на съез
де, идет крайне медленно.

Четыре тысячи (!) учите
лей не объявляют уроки от
крытыми, потому что ра
ботать на уровне открытых 
уроков, а не просто изред
ка давать парадные, нелег
ко. Инспекторские проверки 
показывают, что половина 
уроков идет по старинке, 
когда учитель действует, а 
ученики пассивны. «При 
встрече с ребятами из пресс- 
центра Дворца пионеров, — 
говорила на съезде 3. Г. 
Барашева, — самыми труд
ными для меня были такие 
вопросы: «Как нам посту
пить, если учитель халту
рит на уроке? Как вы от
носитесь к тому, что урок, 
на котором вы были, «про
игран» накануне?» И дела
ла вывод: «Плохие уроки — 
вот что отторгает учеников 
от школы, от учителя!»

Доклад вызьшал участни
ков съезда на откровенный 
разговор о личности учите
ля. Достаточно полно под
держали эту тему вьктупив- 
щие В. А. Яковлева, А. Н. 
Сабанцев, М. М. Мезенцев, 
М. Г. Николаев, Л. Н. Дуда
рева — да. в принципе так 
или иначе каждый высту
пающий этого касался. «Ме
ня убивает суетность учите
ля... Чтобы давать уроки 
нравственности, надо в себе 
воспитать духовность... В

школе нельзя жить по прин
ципу «как проще»... На уро
ке мы одни, вне урока — 
другие, забываем о тех нрав
ственных принципах, что 
проповедуем». Уже эти от
рывочные фразы из выступ
ления В. А. Яковлевой, уш1- 
теля школы № 51 г. Томска, 
говорят о той боли, с кото
рой обращалась она к сво
им коллегам в зале, говоря 
об ответственности учителя 
перед обществом. Призвала 
их работать так, «чтобы уче
ник унес из школы счаст
ливую память контактов с 
личностью учиФеля».

«З А П УС ТИ М
РАКЕТУ!»

Нет сомнения, гласность 
явлений, тревожащих об
щество, январский Пленум 
ЦК КПСС лежат в основе 
того, что разговор о лично
сти учителя вьшхел на съезде 
на первый план, хотя зри
мых результатов в осущест
влении реформы школы об
ласти добились в другом — 
в трудовом воспитании. И 
здесь, хотя, конечно, много 
было уделено внимания 
проблемам взаимоотношений 
школ с базовыми предприя
тиями, ПТУ, тема значимо
сти педагога как личности 
зазвучала вновь.

Прения начались с запом
нившегося всем выступле
ния учителя из глубинки — 
преподавателя физики и 
труда Четь-Конторской шко
лы Тегульдетского района 
В. С. Барановского. Моло
дой педагог вместе со школь
никами из бросового обору
дования сделал школьный 
завод по деревообработке. 
Конечно, «завод» — сказано 
слишком громко, на самом 
деле это цех, но ребятам хо
чется солидности, да к то
му же цех — это еще толь
ко «первая очередь».

Четокие ребята вместе с 
педагогом готовы на боль
шее (хотя первоначально 
взрослые планировали ув
лечь ребят этой школы иным 
производительным трудом — 
вязкой веников), много уме
ют, обладают навыками про
фессиональных рабочих. Ба- ’ 
рановский рассказывал, как 
прибежал к нему недавно 
мальчишка с возгласом: «На
шел, нашел!». Учитель ре
шил что парнишка нашел 
под снегом какую-нибудь 
нужную школьному заводу 
железяку.

ЗДОРОВЬЯ
состоялся  в томской

ШКОЛЕ № 9

Ровно в назначенный час 
у школьного крыльца ров
ным строем стояли ученики 
начальных классов. У  каж
дого — лыжи, все в спор
тивной форме.

— Неужели все родители
смогли купить своим детям 
лыжи? — спрашиваю у учи
теля физкультуры О. Н. Ши
роковой. но с соревнованиями лыж-

— А что в этом удиви- ников начали свои «бата- 
тельного? Вы посмотрите на лии» юные хоккеисты и 
этот лес вокруг школы, — любители минифутбола, 
говорит Ольга Николаевна. Подходим к еще одному
— Было бы просто непрости- старту — горнолыжному,
тельно, живя в таком пре- Читаю в программке: «...от 
красном месте, не ходить на каждого класса — по три 
лыжах. человека».

Председатель спортивного — Да вы не удивляйтесь, 
совета школы девятикласс- — говорит еще один учи- 
ник Сергей Панин ведет тель физкультуры (а всего 
всех к месту старта. «Старт» их в школе — четверо) Алек-
— это, конечно, очень ус- сей Алексеевич Соколов. —
ловно: ведь младшим школь- В каждом классе нашлось 
никам не нужно сегодня по- бы не три, а гораздо боль- 
казывать хорошее время, ше ребят, способных высту- 
Но каждый из них пройдет пать в этом виде спорта, 
три километра. Учителя —̂ А  между тем уже стали
рядом с ребятами. Они то- известны победители в лыж- 
же на лыжах. Кстати, учи- ных гонках. Прошу пред- 
тель физкультуры в началь- ставиться ребят, пришед- 
ных классах здесь — муж- ших первыми. Это ученики 
чина. И хотя работает Вла- восьмого «А »  Михаил Вилоч- 
димир Иванович Коптяев в кин и Денис Боровинских. 
школе всего лишь один год, — Поздравляю с победой! 
им здесь очень довольны. Как вам удалось достичь 
Конечно, во многом благо- такого хорошего результа- 
даря ему малыши полюби- та? — говорю я, подстраи- 
ли физкультуру. ваясь под тон спортивных

Едва стартовали младшие журналистов. _  у  „ас такие «пни зло
® -  O'*®"** « «  Ц®- ровья» проводятся регуляр

но, -  рассказывает завуч 
вечер бегали щ^олы № 9 Г. А. Солоиен-

ниса. Результаты игр тут же эту дистанцию.
заносились на заранее под- Пока длилось это корот- 1. той пня в течение учеб- 
готовленные планшеты. Од- кое «интервью», на стадион дого года мы освобождаем 
новременно с этим у лыж- «приехала» расписная рус- ребят от занятий Вепь пол
ной базы собирались учени- ская печь с горячими пи- н ^ е ^ ь Л  праддн^ п ^ ё  
ки средних и старших клас- рожками и чаем. Школь- шести уроков^ п л о д и т ь  до- 
® столовая позаботилась, вольно ТОУПНО Зато какая

Задание ребятам — про- Аппетит на воздухе да еще отдача бывает после таких 
бежать пять, а деточкам -  и тосле приятной лыжной дней! Ребята приходят 

Паргшлель- пробежки — отличныйтри километра. на
отдохнувши-уроки хорошо 

ми.
Ну, а после всех состяза

ний, игр, лыжных пробежек, 
как и положено, — награж
дение победителей. Призы 
тоже особо приятные — это 
весьма аппетитные на вид 
торты, испекли которые 
здесь же, в школе, умелые 
руки девочек.

В. ВЛАДИМИРОВ.
• • •

BLA I СНИМКАХ автора: 
М. Вилочкин и Д. Боровии- 
ских; моменты I праздника 
здоровья.

— Нет, — сказал маль
чишка, — нашел, что мы 
еще не делгили. Ракету. Вот 
в журнале есть описание, 
как сделать ракету. Давайте 
сделаем и запустим...

Не знаю, запустят ли чет- 
ские мальчишки ракету, но 
12 дверей для жилых домов 
на своем заводе они точно 
по плану изготовят, причем 
применяя передовые мето
ды труда.

Но обжигают обидой за 
ребят слова Барановского: 
«Трудностей много, все вы
нуждены делать своими ру
ками, средств не дают, не 
хватает материалов». Как 
же понимать руководителей 
Новотегульдетского леспром
хоза—не нужны им, что ли, 
будущие рабочие? Или шко
ла эта леспромхозу нерод
ная?

И как же по-барски вы
глядят по сравнению с глу
бинкой на Чети многие 
крупные сельские и город
ские школы и их базовые 
предприятия, которые не 
могут найти свою дорогу в 
магистральном направлении 
школьной реформы — тру
довом воспитании. Все доб
рые традиции растерял Том
ский манометровый завод в 
отношениях со школой 
№ 48. Ребята из этой шко
лы пишут в анкетах «ра
ботать на завод не пойдем, 
обучаемся здесь, потому что 
ничего другого нет». Тре
вожные сигналы о неблаго
получии с организацией ра
бочих мест для школьников 
идут практически из всех 
районов области (речь, ко
нечно, об отдельных хозяй
ствах). В безразличии к 
школьникам кроется одна 
из причин того, что, полу
чая профессии сельскохо
зяйственного профиля, р>ебя- 
та не остаются работать на 
селе.

На съезде было много пар
тийных, советских, хозяйст
венных работников. Хочется 
верить — их лично встрево
жили заботы школы. Много 
говорилось на съезде о свя
зях школы и ПТУ, об уст
ранении болезненного пере
хода ребят в профтехучили
ща. Тут и докладчик, на
чальник областного управле
ния профтехобразования В. С. 
Сизов, и выступившие, в ча
стности, директор училища 
№ 16 Л. Э. Глок, мастер 
СПТУ № 17 Г. И. Рындин, 
единодушны. Больше надо 
создавать профклассов, что

бы ребята учились общеоб
разовательным предметам у 
своих прежних педагогов в 
школе, а профессионгшьным 
навыкам в ПТУ.

ВЕЧНЫЙ
ТРЕУГОЛЬНИК

Треугольник этот можно 
назвать равносторонним: 
учитель — ученик — роди
тели. «Коренная перестрой
ка школы, — прозвучало в 
докладе, — должна идти 
прежде всего во взаимоот
ношениях «учитель — уче
ник — родители». Курс взят 
на педагогику содружества. 
Она предполагает сотрудни
чество на уроке и вне его, 
высокое равноправие, ува
жение к детям. Она пред
полагает создание условий 
для практической деятель
ности учащихся». А. Н. Са
банцев высказался более 
категорично: «В конце кон
цов мы научим учителей ве
сти уроки как надо. Но 
лишь тогда ускорение ре
формы пойдет быстрее, ес
ли решим проблему воспи
тания ребят совместно с ро
дителями».

От Школы сейчас требуют, 
чтобы она и по вечерам за
нимала детей. «Если их в 
школе после пяти часов ве
чера меньше пятисот, — го
ворил Сабанцев, — считает
ся, что директор работает 
плохо». Опытный учитель в 
этом, в целом справедливом 
требовании — открыть шко
лу вечером для ребят — ви
дит и изъян: дети отрыва
ются от семьи, от родите
лей. Родители очень мало 
видят детей, нередко только 
спящих. Поэтому нужен 
иной путь сотрудничества, 
считают в Светленской шко
ле, тот, который включает в 
себя действие всего «вечно
го треугольника». С этой це
лью создаются разновозра
стные отряды по месту жи
тельства. К работе с ними 
привлекаются родители, ве
тераны, пенсионеры. У  свет- 
ленцев есть союзники на 
другом конце области — в 
Стрежевом. А. А. Василев
ский, директор стрежевской 
школы № 2, рассказал о том, 
как школа объединяет ком
мунистов микрорайона, ро
дителей. Сейчас здесь для 
школьников созданы — на 
квартирах — кружки по ин
тересам, которые ведут ро
дители. Что ж, и этот метод 
надо приветствовать. Важно,

как справедливо замечено 
на съезде учителей, ориен- 

- тироваться не на массу, а на 
личность школьника.

Думаю, своеобразие ны
нешнего съезда состояло еще 
и в том, что он много вни
мания уделил личности уче
ника. Вот отрывок из докла
да на этот счет:

«Внимание к личности 
школьника нередко сниже
но. Ученики говорят: «Учи
тель приходит на урок злой, 
не слушает возражений, кри
чит». Мы не проявляем за
боты о ребенке, о его здо
ровье. Шесть часов плюс 
домашние задания, несет в 
школу сумку с книгами, 
спортивный костюм, лыжи, 
вторую обувь. Через каждые 
45 минут он должен все это 
переносить в другую класс
ную комнату, и ведь никто 
не скажет: хватит, надо сде
лать так, чтобы лучше было 
ребенку.

Как много формализма в 
наших делах. А  ведь все 
это видят: и ученики, и их 
родители. Несправедливость 
отталкивает. Вот и пример. 
Мать воспитывает одна тро
их детей. Один из них сло
мал на уроке в школе лы
жи. Пока мать не может ку
пить новые, а учитель сни
жает оценку за поведение, 
ставит «2». Вот так, наот
машь, мы бьем по личности. 
Подсказал — «2», не принес 
костюм — «2», забыл тет
радь — «2», Не то решение 
— сиди молчи. А  в итоге 
учитель, ученик и родители 
на разных берегах. Некото
рые путают антипедагоги
ческие действия с повыше
нием, требовательности к 
ученику. Нелюбимый учи
тель никогда не сформирует 
правильную позицию з^е- 
ника».

Это была одна из самых 
эмоциональных страниц до
клада 3. Г. Барашевой. Но 
странно — тут заведующую 
облоно никто из выступав
ших не поддержал, хотя и 
не опровергал. Это под
тверждает другой вывод, 
сделанный на съезде: ШКО
Л А  ДОЛЖНА НАУЧИТЬСЯ 
РАБОТАТЬ В УСЛОВИЯХ 
ДЕМОКРАТИЗАЦИИ.

Самоуправление, гласность 
в работе, отчеты руководи
телей педагогических кол
лективов перед хюдителями 
должны стать нормой. Надо 
выравнивать «вечный тре
угольник».

С. ВЫГОН.

ш ж д у н а р о д н э я

Шшйн я » о р м а ц и я

впог Т Л С С  соовщ аю г

ПОЕТ М О Р З Я Н К А
На базе радиотехнической 

школы ДОСААФ прошел 
лично-командный чемпио
нат области по скоростной 
радиотелеграфии, посвящен
ный 70-летию Великой Ок
тябрьской социалистической 
революции.

В программу двухдневных 
соревнований входили пе
редача и прием радиограмм 
с записью текста рукой.

Работая на простом теле
графном ключе, мастер 
спорта СССР международ
ного класса Эдуард Шутков- 
ский передал буквенную ра
диограмму со скоростью 
139,6 знака в минуту, циф
ровую — 89,9 знака в мину
ту с высоким качеством. 
Это позволило ему стать

первым среди мужчин. А  
его юный коллега мастер 
спорта СССР Владимир Но
воселов на электронном 
ключе передал буквенную 
со скоростью 198,9 знака в 
минуту, цифровую — 169
знаков и стал чемпионом 
области.

Во второй день спортсме
ны вели прием радиограмм 
несмыслового текста с запи
сью рукой. И здесь чемпио
ном области стал Э. Шутков- 
ский, вторым был студент 
ТИСИ Анатолий Семенов, 
третьим — курсант ТВВКУС 
Юрий Блинов.

Упорной была борьба сре
ди женщин. После первого 
дня лидировала Людмила 
Суворова, Но затем она про

пустила вперед студентку 
ТГУ  Елену Полибину. Тре
тьей была студентка ТГПИ 
Елена Несмеянова.

В командном зачете побе
ду одержал коллектив выс
шего военного командного 
училища связи в составе 
В. Князева, Л. Суворовой, 
И. Виденеева и Ю. Блинова. 
Вторыми были спортсмены 
спортклуба «Юпитер», и 
третьими — радиотехничес
кой школы ДОСААФ.

По результатам соревно
ваний сх^рмирована сбор
ная команда области для 
участия в первенстве РСФСР 
по скоростной радиотелегра
фии,

А. СОХА, 
почетный радист СССР.

«Миссия мира» 
прибыла в Пекин

ПЕКИН. 27. «Мы не хотим ужасов войны! Мы хо
тим мирного неба — сегодня и завтра, хотим по
мочь голодным и обездоленным на нашей голубой 
планете».

Эти слова особенно трогательны, когда их про
износят дети. Сегодня они прозвучали в аэропорту 
китайской столицы. Сюда прибыла «миссия мира» 
— группа школьников из Индии, Кении, Мексики, 
Новой Зеландии, Норвегии, СССР, США и Японии, 
совершающая поездку по странам различных кон
тинентов. Детская делегация представляет между
народную организацию «Дети как миротворцы».

У  самолета ребят встречали мамы и старшие се
стры китайской детворы — активистки Всекитай
ской федерации женщин, пригласившей делегацию 
в КНР. Здесь же, в аэропорту, состоялась неболь
шая пресс-конференция, на которой участники 
группы, немного уставши^ от дальнего перелета, 
рассказали журналистам о целях «миссии мира». 
Несмотря на то, что живут они в разных странах, 
говорят на разных языках, их объединяет общее 
стремление к мирной жизни. Об этом юные борцы 
за мир и дружбу между народами — а им от 11 до 
14 лет — говорят руководителям различных госу
дарств и надеются, что их голос будет услышан 
всеми.

В Пекине участники «миссии мира» пробудут 
пять дней. Они встретятся с заместителем предсе
дателя КНР Уланьфу, побьгаают в школах, музеях, 
посадят молодые деревца в одном из парков города.

П р е д п р и я т и е  
по внедрению идей
БУДАПЕШТ. Не метрами и тоннами, а внедрен

ными в производство идеями, изобретениями и рац
предложениями измеряется деятельность предпри
ятия «Новофер», организованного полгода назад по 
инициативе профсоюза работников металлургиче
ской, металлообрабатывающей и электроэнергети
ческой промышленности. Работая на основе хоз
расчета, его коллектив самым непосредственным 
образом заинтересован в как можно более широ
ком использовании в народном хозяйстве стргшы 
различных новшеств.

Не секрет, отметил в беседе с корреспондентом 
ТАСС директор «Новофера» Петер Ямрик, что в це
почке от идеи до ее практического внедрения су
ществует еще очень много слабых звеньев. Их уст
ранение — основная задача нашего предприятия. 
В постоянном штате «Новофера» — всего 10 чело
век. Однако, несмотря на столь малочисленный со
став, его коллектив работает в настоящее время 
примерно по 30 договорным темам, связанным с 
разработкой, патентованием и внедрением техни
ческих новшеств.

Недавно, привел пример директор, по заказу вен
герского электротреста наши специалисты нашли 
конструктора, создавшего оригинальную приставку 
для промышленного радиотелефона. С ее помощью 
на^^стройке, в цехе, в городском коммунальном хо
зяйстве можно безошибочно вызывать любого из 
нескольких десятков абонентов с такими же аппа
ратами. В ходе, испытаний, организованных нами в 
рамках треста, прибор усовершенствован и теперь 
с успехом заменяет аналогичные зарубежные об
разцы.

Мобильные посреднические коллективы, подоб
ные «Новоферу», будут играть, по мнению дирек
тора предприятия, важную роль в деле ускорения 
научно - технического прогресса.

Взорвалась ракета-носитель
НЬЮ-ЙОРК. Как сообщила телекомпания 

Си-эн-эн, примерно через минуту после запуска с 
мыса Канаверал (штат Флорида) потеряла управ
ление й взорвалась в воздухе ракета-носитель «Ат- 
лас-Кентавр» с военным грузом на борту. По дан
ным печати, ракета должна была вывести на ор
биту «спутник связи для военно-морских сил СШ А» 
стоимостью 83 млн. долларов. Национальное управ
ление по аэронавтике и исследованию космичес
кого пространства ведет расследование причин ка
тастрофы.

Закон есть закон

НУЖЕН ЯН ЙВШОЗННСТВУ ШОФЕР?
«Что вы пытаетесь за

интересовать нас школь
ными вопросами? — ска
жет читатель. — Даже 
первоклассник цнает: 
есть техника, — значит, 
нужен».

А  вот в lUerapcKOM АТП 
у начальника В. П. Куд
рявцева другое мнение. 
За два дня он избавился 
от семи водителей авто
бусов. Пять из них обра
тились в народный суд, 
который восстановил шо
феров на работе.

Обратите внимание на по
зицию Л. А. Непомнящих, 
представлявшей в суде ин
тересы АТП. Она пояснила: 
«Исковые требования мы 
признаем, но без решения 
суда восстановить уволен
ных не в силах. Приказ 
И. Г. Бу1щева (начальника 
территориального объедине
ния «Томскавтотранс») отме
нить не можем. Закон, ко
нечно, выше, но И. Г. Бур
цев — наш начальник».

А  что же сказал профком 
АТП, обязанный контроли
ровать соблюдение трудово
го закона? «Профком счита
ет, — записано в протоколе 
заседания, — этот трудовой 
спор сложным; рекоменду
ем водителям в срочном по
рядке обратиться в суд».

Сложность этого опора 
можно объяснить только од
ним: не наступила пере
стройка в сознании руково
дителей, не привыкли они 
самостоятельно принимать 
решения, исходя из конкрет
ных обстоятельств. Вот и 
получилась такая цепь оши
бок.

Бывший заместитель началь
ника ГАИ В. С. Гольдштейн по

формальным соображениям на
правил предписание И. Г. Бур
цеву в кратчайший срок от
странить от работы сёмерых 
водителей Шегарсного АТП — 
Н. Д. Лесниченко, А. Д. Евсее
ва, А. Н. Федяева, П. И. Сер
геева, Ю. В. Павлова, А. Д. Ов
чинникова, А. В. Филипчука. В 
документе указывалось, что 
они с 1982 года задерживались 
за управление машинами в 
нетрезвом состоянии. Получив 
предписание, тов. Бурцев из
дает необходимый приказ, обя
зывающий начальника Шегар- 
ского автотранспортного пред
приятия немедленно отстра
нить от управления автобуса
ми водителей, ,не отвечающих 
требованиям и водителям пас
сажирского автотранспорта».

Бе^словно, безопасность 
при перевозке пассажиров 
превыше всего. Однако к 
вьтолнению праказа следо
вало подойти принципиаль
но, согласуя его с требова
ниями трудового закона, ор- 
судив совместно с профко
мом, кому из шоферов нель
зя доверять руль автсЛуса. 
Ведь, издавая приказ, тов. 
Бурцев, очевидно, не имел 
в виду увольнять людей спи
ском, без разбора, без об
суждения в коллективе. Од
нако сказалась сила инер
ции — исполнять приказ 
вышестоящих, не вникая в 
суть.

Отстраненными от рабо
ты оказались шоферы, кото
рые в 1981—1984 гг. имели 
нарушения и понесли за это 
справедливые наказания. Но 
ведь они сделали для себя 
вьгаоды и трудятся исправ
но. Это А. Н. Федяев, Н. Д. 
Лесниченко, А. В. Филип- 
чук, П. Н. Сергеев, А. Д. Ов
чинников. Не было законных 
оснований лишать их работы 
за столь давние проступки. 
Все пятеро теперь восста

новлены. В их пользу суд 
взыскал зарплату за все 160 
дней вынужденного прогу
ла.

Может возникнуть вопрос; 
были уволены семеро, а вос
становлены на работе пяте
ро? Двое в суд не обратились, 
и, наверное, были для это
го основания. Ю. В. Павлов, 
например, накануне издания 
приказа опять напился. Та
кого никакой суд, конечно, 
не восстановит.

Борьба с пьянством, не
дисциплинированно с т ь ю, 
особенно на транспорте, 
должна вестись непримири
мо, это первейшая обязан
ность каждого руководите
ля. Но если превращать ее 
в кампанию, «очищать» кол
лектив бюрократическими

ность Л. Н. Таснаеаой не пред
ложили. сначала Г. С. Лушни- 
ков объяснял: его подчиненной 
нельзя доверять материальные 
ценности. Но в конце концов 
раскрыл истинную причину: 
«Если бы Таснаева извинилась 
за свое бывшее хамство ко 
мне, я бы пошел навстречу, 
подучил бы ее на должность 
приемосдатчика». Хамство, ко
нечно, не лучший способ ре
шения вопросов, но еще ху
же, когда на него отвечают 
тем {же. Увольнение с грубым 
нарушением закона вызвано в 
данном случае личными моти
вами.

Нормы поведения подчи
ненных странно толкует и 
директор томского деревооб
рабатывающего комбината 
Я» 2 Б. Ф. Егоров. Он издал 
приказ об увольнении элек
трика Н. П. Васева за про
гулы, получив предваритель
ное согласие профкома. Ва-

методамИ, получим лишь обратился с иском в суд.
ущерб, материальный и мо
ральный.

Как показывает судебная 
практика, еще много случа- 
еЬ незаконного увольнения с 
работы. Руководители забы
вают, что права им даны для 
лучшего исполнения своих 
обязанностей, а не во вред 
людям и делу. Например, 
можно уволить человека в 
случае сокращения штатов 
или объема работ. Однако 
закон запрещает это делать, 
если имеется возможность 
трудоустроить работника 
здесь же, на предприятии.

Игнорируя эту норму закона, 
начальник пристани с. Кожев
никова 'Г. С. Лушников принял 
решение уволить мать троих 
малолетних детей кассира Л. Н.
Таскаеву, так май ее долж- „  v.
ность сокращена. Согласно *по собственному жела- 
приказу по речпорту, женщина нию». Такой исход вызывает 
была уволена. Суд восстановил 
ее на работе, поскольку в тот 
период пристани требовался

просил восстановить его на 
работе.

В материалах дела име
ются данные о том, что Н. П. 
Васев злоупотребляет спирт
ными напитками, приходил 
на работу пьяным. Профком 
принимал даже решение о 
направлении его на прину
дительное лечение от алко
голизма. В судебном заседа
нии представитель ДОКа-2 
Б. Ф. Егоров был против 
восстановления Н. П. Васе
ва. Суд несколько раз от
кладывал слушание, вызы
вал свидетелей, но дело за
кончилось совершенно не
ожиданно: сам Васев про
сил его прекратить, так как 
администрация изменила 
формулировку на увольне-

приемосдатчии, но эту долж-

' недоумение. Почему тов. 
Егоров довел этот конфликт 
до суда? Если электрик не

совершал прогулов, отчего 
так упорно его це хотели 
восстанавливать? А  если он 
пьяница и прогульщик, то 
почему администратор отпу
скает нарушителя с «чи
стой» трудовой книжкой? 
Пусть, мол, пьет где угод
но, только не у меня?..

К сожалению, еще многие 
руководители либо проника
ются жалостью к нарушите
лям трудовой дисциплины, 
либо чувствуют, что сами 
при увольнении нарушили 
закон, и стараются потом за
гладить вину перед работни
ком — восстанавливают его, 
хотя это во вред производ
ству, или отпускают с «ми
ром», что также отнюдь 
не благо в борьбе за порядок 
и дисциплину.

В прошлом году в резуль
тате незаконного увольнения 
потеря рабочего времени тех, 
кто восстановлен судами об
ласти, составила более 3000 
дней. Это тревожная цифра. 
Не менее тревожно и то, что 
не просматривается тенден
ция к улучшению. Особен
но много нарушений допу
щено на предприятиях Том
ска (незаконно уволено 45 
человек), а также в Асинов- 
ском, Томском, Шегарском 
районах (42 человека).

Плохо следят за соблюде
нием трудового законода
тельства пЕЮфкомы и юри
дические слуясбы. Об острой 
необходимости правовой уче
бы  ̂руководителей предприя
тий, учреждений и органи
заций уже говорилось и пи
салось не раз. А  сдвигов мет,

Т. КОРЕЦКАЯ,
заместитель председате- .
ля облгистного суда.
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Внимание: снимаю!••
Представляем фотоклуб «сЮлитер»

Путь к вершинам мастерства всегда долог, труден, изо
билует неожиданными препятствиями и тупиками. Толь
ко большое желание да воля способны оказать дейст
венную помощь начинающему. Тяга к знаниям, новому 
опыту, навыкам заставляет единомышленников по твор
честву объединяться в кружки, клубы, объединения. Этой 
задаче и отвечает созданный более 20 лет назад в Доме 
культуры им. Н. Островского фотоклуб «Юпитер», мно
гие члены которого навсегда связали свою жизнь с фото
графией. И участие в проводимой десятью фотоклубами 
страны фотовыставке «Сибирское кольцо» показало 
достаточно высокий уровень мастерства ведущих членов 
«Юпитера». А  недавно созданное на базе «Юпитера» объ
единение — слайд-клуб «Ращуга» — позволило соединить 
разрозненные усилия многочисленных поклонников и 
этого вида творчества.

Практические, теоретические занятия, персональные 
выставки — только малая часть из наполненной, инте
ресной жизни всех членов клуба, несколько работ кото
рых мы сегодня и публикуем в данной подборке. Это 
фотографии «Сибирячок» и «Внимание; снимаем!..» Ва
силия Шашкова, «Зимний день» Вячеслава Савченко.

Новые книги

II всесоюзный 
ФЕСТИВАЛЬ 
НАРОДНОГО 
ТВОРЧЕСТВА

Щит 
II песня
в  этот вечер смотр само

деятельности Тегульдетского 
РОВД проходил не в район
ном Доме культуры в при
сутствии строгого жюри, а 
в маленьком сельском клу
бе причулымского села Бе
лый Яр.

Ежегодно, представляя 
свой творческий отчет на 
суд зрителей, этот коллек
тив полностью обновляет ре
пертуар. И на этот раз про
грамма, посвященная 70-ле
тию Великого Октября, бы
ла содержательной и разно
образной. Высокие оценки 
получили песни в исполне
нии хора и женской вокаль
ной группы. Особенно пон
равилась зрителям песня 
С. Левашова «Щит и меЧ». 
Долго не смолкали в зале 
аплодисменты.

В это далекое село не так 
уж часто приезжают про
фессиональные артасты, и 
приятно было видеть, какой 
популярностью и любовью 
пользуется коллектив, кото
рый здесь не первый раз. 
Среди участников художест
венной самодеятельности 
РОВД — капитан Станислав 
Юрьевич Аристов, солист 
хора. Старшая из трех его 
дочерей тоже участница са- 
модеятёльяос?ги. ’Начальник 
паспортного стола, мать 
двоих детей, Людмила Гри
горьевна Викторова — по
стоянная ведущая всех кон
цертов. Она же задушевно чи
тает стихи с эстрады. Уча
стник хора сотрудник отде
ла БХСС Николай Кислоще- 
ев служил в ДРА, был ранен, 
имеет боевые награды — ме
дали «За отвагу» и «За бое
вые заслуги». Работал в 
Томской патрульной слунФе. 
Затем окончил Новосибир
скую школу милиции.

С 1983 года в самодеятель
ности замполит отдела Сер
гей Павлович Мелкозеров. 
После службы в Советской 
Армии работал участковым 
в Зырянском, после оконча- 

■ ния Томского университета 
— учителем истории в сред
ней школе там же. Ш  не 
давала покоя мысль о слу
жбе в органах милиции, и 
Сергей одолел еще и юрфак 
в 1986 году. Сейчас оЯ в зва
нии ^капитана, имеет двоих 
детей, а сын Павлик тоже 
участник самодеятельности.

Список можно продолжить, 
назвав еще многих участни
ков; Галину Жеурову, Зою 
Кедик, Валентину Панкину 
и других. С самодеятельно
стью их связывает и общая 
работа, часто напряженная 
и нелегкая, и любовь к пес
не.

Э. НИКОЛАЕВА.

И ЛЕД, И МУЗЫКА,
И СМЕХ...

ЗИМНИЙ
ПРАЗДНИК
СИЯНИЕ»

СПОРТИВНЫЙ 
«СЕВЕРНОЕ 

СТАЛ ДЛЯ 
СТРЕЖЕВЧАН ГЕНЕРАЛЬ
НОЙ РЕПЕТИЦИЕЙ БУДУ
ЩЕЙ СПАРТАКИАДЫ
НЕФТЯНИКОВ И ЗНАКОМ
СТВОМ С НОВЫМИ ВИ
ДАМИ СПОРТА.

Спортивные баталии раз
разились в субботу без офи
циальных церемоний. На 
хоккейной площадке спорт
комплекса детского спортив
ного клуба «Нефтяник» со
ревновались юные хоккеи
сты. Рядом, на футбольном 
поле, продолжалось первен
ство города по зимнему 
футболу, а самыми массо
выми в этот день были со
ревнования шахматистов. Не 
зря Стрежевой включился 
во Всесоюзный конкурс «64». 
Может быть, по мастерютву 
и представительству стре- 
жевчане и уступают кому- 
то, но организация массо
вых турниров на 64 досках 
с разнообразной программой 
состязаний — настоящий 
стрежевской «конек».

В воскресенье снова пол
ны тризны  стадиона. На 
лед выходят представители 
22 коллективов города, а 
также гости; три команды 
по хоккею с мячом, силь
нейшие конькобежцы и фи
гуристы области. После ко- 
рюткой официальной части 
по традиции на льду — уча
стники театрализованного 
представления.

Начали программу пред
ставители вполне летней и 
даже домашней аэробики. К 
месту оказались в этом пред
ставлении девочки из тан
цевальной студии Дома пио
неров, народный хор ДК 
«Строитель», балалаечники 
и гармонисты из других са- 
модеятельньпс коллективов

Будни милиции

города. Шутки шутками, 
iio, когда Иван-царевич го
ворил; «Прямо за горло бе
рут малолетки, а , бассейн 
обещают в другой пятилет
ке»,— трибуны дружно гуде
ли.

Через несколько минут 
после представления на 
льду начинаются показа
тельные выступления силь
нейших фигуристов области. 
На севере этот вид спорта 
пока не получил прописки. 
А  жаль. Видели бы вы, с 
каким восторгом и благого
вением смотрели, стрежев- 
ские девчонки с «фигурка
ми» через плечо на испол
нение сложнейших элемен
тов заезжими «гфофессио- 
налами». Не одна мама при 
этом подумала; «Эх, нам бы 
секцию фигурного катания!». 
■Увы, такой секции пока нет. 
Но для того и был органи
зован праздник, чтобы при
влечь девчонок на каток.

После представления и по
казательных выступлений 
«Северное сияние» продол
жило свое шествие по горо
ду. Его приметы можно бы
ло обнаружить по самым 
разным адресам; на стадио
не, на лыжне в парковой 
зоне, в спортивных залах и 
на хоккейном корте. Снова 
ожили в день спортивного 
праздника ситцевые киоски. 
Болельщики буквально раз
рывались между различны
ми точками. На матчах 
команд по хоккею с мячом 
из Новосибирска, Абакана и 
Томска, участвующих в пер
венстве СССР, собиралось

больше всего любителей 
спорта.

В общей сложности число 
участников спортивного 
праздника, не считая бо
лельщиков, было около 5 
тысяч, поэтому трудно вы
делить самый интересный 
поединок, лучшего спортсме
на или даже абсолютно луч
шую команду. А  вот самого 
юного участника все же 
стоит отметить. Саше Дерен- 
дяеву еще нет и трех лет. 
Эти старты для него первые. 
И надо сказать, начало спор
тивной биографии неплохое 
— семья Дерендяевых заня
ла второе место.

Долго щумел в этот день 
праздник «Северное сияние». 
Когда он закончился, глав
ный судья соревнований 
председатель областного со
вета ДСО «Труд» А. И. Хлу- 
сов подвел такой итог;

— Можно уверенно ска
зать, что праздник удался. 
«Северное сияние» стало 
своего рода генеральной ре
петицией зимних спортив- ■ 
ных игр нефтяников. Игры 
должны состояться следую
щей зимой, и стрежевчане, 
чувствуется, к ним готовы. 
Оргкомитет праздника отме
тил все сильные и слабые 
стороны, и эти рекоменда
ции будут учтены в процес
се будущей работы.

Итак, зимний спортивный 
сезон завершен. Впереди у 
стрежевчаН новые спортив
ные старты и новые празд
ники уже на зеленом поле 
стадиона.

Г. ЧЕРНАВИНА.

Золотые Звезды томичей
Томское книжное издательство вьшустило книгу заслу

женного деятеля науки РСФСР, доктора исторических 
наук И. И. Кузнецова «Золотые Звезды». Книга содер
жит материалы о 62 томичах, особо отличившихся в боях 
за Родину и удостоенных звания Героя Советского Сою
за. В каждом материале — рисованный портрет Героя, 
краткие биографические сведения о нем, описание под
вига, за который он удостоен высшей награды Ро
дины.

В приложении к книге приведен список Героев с ука
занием сел, районов и городов, где они родились и в ка
кие годы там жили. Напечатаны также списки Героев 
Советского Союза — выпускников Первого и Второго 
томских артучилищ. Днепропетровского артучилища, ко
торое во время войны находилось в Томске.

Книга издана тиражом 30 тысяч экземпляхюв и по
ступила на прилавки книжных магазинов Томска.

И. АЛЕКСЕЕВ.

Сиби реки й п росветител ь
в  1986 году исполнилось 60 лет со дня смерти Петра 

Ивановича Макушина. Всю свою долгую жизнь посвя
тил он делу просвещения Сибири. Газета «Красное зна
мя» писала тогда в некрологе; «Имя Петра Ивановича 
Макушина хорошо известно каждому грамотному сиби
ряку. Это был своего рода патриарх сибирской культур
ной общественности, основоположник народного образо
вания в Сибири... Мы выражаем уверенность в том, что 
имя Макушина будет занесено на страницы истории си
бирского края...».

Газеты «Правда» и «Известия» в некрологах назвали 
Макушина старейшим работником просвещения, с име
нем которого связана целая эпоха в истории книготор
говли в Сибири.

О жизни и деятельности Макушина написано немало 
статей и очерков, помещённых в разных газетах и жур
налах, а книжек всего две. Первая f.  Крекнина — «Рев
нитель света П. И. Макушин» — издана в 1916 году, а 
вторая Т. Сталевой — «Сибирский просветитель Петр 
Макушин» — вышла в свет в конце прошлого года в 
Томском книжном издательстве, ровно через 70 лет пос
ле первой. Книга небольшого формата, в мягком пере
плете, 188 страниц текста и 13 фотографий. Жизнь Ма
кушина предельно многогранна, и в этой небольшой 
книжке не могла быть освещена полно. Конечно, можно 
было побольше рассказать о людях, окружавших его, 
побольше дать сведений о Сибири того времени. От этого 
книжка значительно бы выиграла. Однако сделать это 
автору было трудно. Она москвичка и никогда в Сибири 
не жила. Томские же писатели не сочли нужным уделить 
внимание своему заслуженному земляку. Мы, сибиряки, 
должны быть благодарны Сталевой, что она взяла на се
бя немалый труд и выполнила его неплохо.

К великому сожалению, книжка издана мизерным ти
ражом, всего 1500 экземпляров. Она сразу же стала биб
лиографической редкостью. Мною получено несколько 
отзывов на книгу. Из Дубны пишет член-корреспондент 
Академии наук СССР—правнук Макушина Дмитрий Ва
сильевич Ширков; «Я  с интересом начал ее читать и от 
чтения получаю несомненное удовольствие».

А Георгий Мокеевич Марков написал следующее; 
«.,.книга дошла, и я прочитал с большим интересом. 
Т. Сталевой удалось воссоздать жизнь П. И. Макушина в 
неразрывной связи с его временем, написать обо всем жи
во и увлекательно. Вместе с вами радуюсь, что нашему 
знатному земляку его потомки воздают должное».

В. КАШИН, 
краевед.

Школьные каникулы-

Книжкины именины

Этот праздник у школьников Советского района, состо
явшийся в Доме культуры ГРЭС-П, был ярким, красоч
ным и веселым. Оркестр духовых инструментов из Стре- 
жевого, ансамбль ложкарей школы-интерната № 4, ин
сценировка отрывка из сказки «Аленький цветочек», по

казанная самодеятельностью школы №23,—все создавало 
веселое настроение.

Литературная и музыкальная викторины, стенные га
зеты, рисунки, посвященные Неделе детской книги, зна
комили с историей этого праздника.- Выступивший перед 
ребятами томский писатель Борис Климычев рассказал 
о значении книги в формировании мировоззрения и вку
са человека. Очень хорошим был этот праздник.

НА СНИМКЕ; Борис Климычев с участниками празд
ника.

Фото Э. Стойлова.

НЕ РАСТЕРЯЛСЯ
В дежурную часть Карга- 

сокского райотдела милиции 
поступило сообщение об уго
не автомобиля — бензовоза 
«ГАЗ-53». Первым угнанную 
машину обнаружил мили- > 
ционер отдела вневедомст
венной охраны Леонид Кот- 
лягин. Он успел вскочить на 
подножку уже тронувшегося 
с места бензовоза.

Дверца кабины оказалась 
запертой изнутри. Угонщик 
— им был, как выяснилось 
позже, некий А. Карасев — 
тем временем развил боль
шую скорость и вилял по 
дороге, не позволяя обойти 
себя преследовавшей бензо
воз милицейской автомаши
не. В это время показался 
встречный легковой автомо
биль. Нарушитель вывел бен
зовоз на встрючную полосу. 
Столкновение казалось неиз
бежным.

Приняв единственно вер
ное в этой ситуации реше

ние, Леонид рукой разбил 
стекло в дверце и, резко вы
вернув руль, направил ма
шину в сторону от дороги. 
Автомобиль остановился. С 
помощью подоспевщих това
рищей Леонид задержал пы
тавшегося скрыться угон
щика.

Комсомолец Леонид Кот- 
лягин в органах милиции 
работает четвертый год. На 
службу пришел по направ
лению общего собрания 
транспортного цеха Карга- 
сокской иефтегазоразведоч- 
ной экспедиции.

За самоотверженный по
ступок, совершенный при 
задержании нарушителя, 
проявленные при этом хлад
нокровие, выдержку и ре
шительность младший сер
жант милиции Леонид Мат
веевич Котлягин награжден 
ценным подарком.

В. СУНГУРОВ, 
заместитель начальника 

Каргасокского РОВД.

Прошу откликнуться род
ных и близких гвардии 
старшего сержанта Атучина 
Ивана Васильевича, гвардии 
старшего сержанта Демина 
Федора Ивановича, гвар
дии старшего сержанта Ка- 
шурина Тимофея Николае
вича, гвардии сержанта 
Петрова Петра Абрамовича, 
сержанта Минина Ивана 
Степановича, гвардии рядо
вого Графова Михаила Сер
геевича, гвардии рядового 
Агалакова Алексея Ульяно- 
внча. гвардии рядового Ви
хорева Григория Фадороаи- 
ча. гвардии рядовой Гусе
вой Марии Степановны. Из 
Валоцериовского военно-пе

хотного училища они были 
направлены на фронт в 1942 
году. Погибли 2 февраля 
1943 года у села Бутырки 
Валуйского района Белго
родской области.

Адрес: 634060, Томск, ул.. 
79-й Гвардейской дивизии, 
29, ив. 47. Захарову Афана
сию Григорьевичу.

• • •
Совет ветеранов 350-й 

Житомирской Краснозна
менной, ордена Богдана 
Хмельницкого стрелковой 
дивизии просит фронтови
ков - однополчан, кто еще 
не имеет связи е советом, 
сообщить о себе по адрв' 
су: 440062, гор. Пенза, ул 
Глазунова, 4, иа. 25, Кози 
ну Ивану Никифоровичу 
Совет готовит новую ветре 
чу ветеранов, высылает па 
мятные знаки ватерана ди 
визии.

ВНИМ АН ИЮ  ВОДИТЕЛЕЙ!
в связи с весенней распутицей исполком областного 

Совета принял решение о запрещении с 25 апреля по 
25 мая 1987 года движения по дорогам общего пользова
ния автомобилей, осевая нагрузка которых свыше 6 тонн.

Строительные организации, предприятия, колхозы, сов
хозы обязаны завезти необходимые грузы до закрытия 
автодорог.

Установлено, что в исключительных случаях разовые 
прюпуска на проезд автотранспорта с осевой нагрузкой 
свыше шести тонн будут выдавать только дорожные ор
ганизации с учетом технического состояния дорог.

В общественной 
приемной

Общественная приемная 
работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. Фрун
зе, 103), в кабинете № 104.

На следующей неделе 
прием ведут;

во вторник, 31 марта, с 15 
до 18 часов, — Николай Пет
рович Лесовой, член совета 
общественной приемной;

в среду, 1 апреля, с 9 до 
12 часов, — Евсей Наумович 
Крымский, член обществен
ной приемной;

в пятницу, 3 апреля, с 10 
до 13 часов, — Елена Гри
горьевна Пономаренко, член 
общественной приемной.

П О ГО Д А
Сегодня — облачно с про

яснениями, без осадков, ве
тер слабый, температура ми
нус 3 — плюс 2, в Томске 
около 0.

30, 31 марта — перемен
ная облачность, без осадков, 
ветер слабый, температура 
ночью 8 — 13, местами до 18 
гра;[0 с̂ов мороза, днем минус 
1 — плюс 4.

Редактор
Я. Г. НЕСТЕРЕНКО.

В театрах
ДРАМЫ

29 марта. «Порог» — 13.
Очареднос занятие народного 
университета искусств (1-й год 
обучения). Тема — «Творческий 
метод К. С. Станиславского». 
«Птицы нашей молодости» — 
18-30.

31 марта. «Район посадки 
неизвестен» — 19. «Ростни в 
дремучем лесу» — 13.

«ОКТЯБРЬ*
29 марта. «Ва-банк-11, «пп 

Ответный удар»
12-40. 14-30. 16-20. 18-'10- 
21 50. «Ва-банк» — 8-40. 12,
1в-10, 17-50. 19-40, 21-30. «Ко
рона Российской империи» 
(две серии) — 13̂ -40. Сборник 
киножурнала «Ералаш»
10-30.

«Выкуп» — 8-40, 
17-50, 19-40. 21-30. 
в последний ва-
12-10, 14, 16, 17-50. 
Сборник киножур-

30 марта. 
12-10. 14. 16, 
«Кто войдет 
гон» — 8-50. 
19-40, 21-30

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
29 марта. «Алтынчеч» —

16.
12,

КУКОЛ
29 марта. «Новые приключе

ния колобка» — 11, 14. «Жа
воронок» — 19.

31 марта. «Викентий Пре
мудрый» — 11. 14.

БОЛЬШОЙ к о н ц е р т н ы й  
ЗАЛ ФИЛАРМОНИИ

29 марта. Концерт Сибирско
го русского народного хора —
19-30.

ТЕАТР м у з ы к а л ь н о й  
КОМЕДИИ

30 марта в помещении До
ма союзов — «Цыганский ба
рон» — 19-30.

Дворец зрелищ 

и спорта
29 марта. «Семь невест .для 

семи братьев» — 18-30, 20-30.
30 марта. «Как три мушке

тера» (две серии) — 19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
29 марта. «Зорро» (две се 

рии) — 8-40. 13. 16, 18-30. 21 
«Веселое волшебство» — ю-50

30 марта. «Зорро» (две се 
рии) — 8-40, 13. 16, 18-30, 21. 
«Полет в Страну чудовищ» — 
10-50.

имени М. ГОРЬКОГО
29 марта. «Ва-банк-Н, или 

Ответный удар» — 8-40, 10-20
12. 13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20
22. «Непримиримые противо 
речня» — 8-35, 10-30, 12-25
14-20, 16-15, 18-10, 20-05, 22
Сборник киножурнала «Ера 
лаш» — 9. 10-20, 11-40, 13.
14-20. 15-40. 17. «И корабль 
плывет» (по театральному 
принципу) — 19.

30 марта. «Семь невест для
семи братьев» — 8-35, 10-30,
12-25, 14-20. 16-15, 18-10, 20-05, 
22. «Заботы Эстер» — 8-40,
10-20. 12. 13-40, 15-20. 17. 18-40, 
20-20. 22. Сборник киножурна
ла «Ералаш» — 9, 10-2р, 11-40,
13. 14-20. 15-40, 17. «Плюмбум, 
или Опасная игра» — 19.

Я )Т Р У М О ^ С Т Р О И С Т В А
ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ

в  РЕМОНТНО-СТРОИТЕЛЬНОЕ УПРАВЛЕНИЕ ЗЕ
ЛЕНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА: инженера и нормировщика
в планово-производственный отдел, архитектора, меха
ника по ремонту, мастеров, вальщиков леса и рабочих 
в строительные бригады, токаря, водителей на грузовые 
автомашины, трактористов, автокрановщика, экскаватор
щика, слесарей-савтехников, рабочих на газонокосилки 
и по уходу за скверами. Приглашаются пенсионеры, до
мохозяйки. Справки по тел. 5-15-46, 5-15-21.

В ТОМСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ ИНСТИТУТА «АТОМТЕП- 
ЛОЭЛЕКТРОПРОБКТ»; инженеров-геодезистов, инжене- 
ров-тоиографов, (йнженеров*геофизиков, геологов, инже- 
неров-электриков, инженеров КИПиА, инженеров-гидро* 
техников, инженеров ВиК, инженеров пфодского строи
тельства, генпланнстов, математиков-программистов, опе
раторов ЭВМ, инженеров-электронщиков по эксплуата
ции ЭВМ ЕС-1036, инжеверов-тепЛотехнйков, яиженеров- 
строителей, механика по обслуживанию множительной 
техники РЭМ и ЭРА.

Справки по тел. 4-31-24.

В ИНСТИТУТ «ТОМСКАГРОПРОМПРОЕКТ»: инже
неров и техников—строителей, ивженеров-теплотехников, 
архитекторов, инженера-программиста, механиков и тех
нологов, знающих технологию пищеперерабатывающего 
производства и технологию производства стройматериа
лов, копировщицу и оператора аппарата «Ромайер».

Справки по телефону 1-46-32.

В СПЕЦИАЛИЗИРОВАННОЕ СТРОИТЕЛЬНО.МОН- 
ТАЖНОЕ УПРАВЛЕНИЕ ХЛЕБОПЕКАРНОЙ ПРОМЬПП. 
ЛЕННОСТИ срочно; начальника производственно-плаяо- 
вого отдела, старшего прораба и мастера моитажно.на- 
ладочного участка, старшего прораба и мастера ремонтно- 
строительяого участка, главного механика (на автотранс
порт), каМеищиков, штукатуров.маляров, слесарей-еан* 
техников, электромонтажников, газоэлектросварщиков, 
главного инженера. Оправки по тел. 4-84-67.

За направлениями обращаться по адресу; г. Томск, 
пр. Кирова, 17, в бюро по трудоустройству населения, или 
в его филиалы — ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18.

ШШ
Томское бюро путеше

ствий и экскурсий при
глашает вас совершить 
увлекательное путешест
вие на туристско-экскур
сионном поезде «Томск» 
по маршруту;

Томск—Волгоград—Киев—Харьков—Кишинев—Одесса— 
Краснодар—Херсон—Томск — с 6 апреля по 24 апреля. 

Стоимость путевки — 250 рублей.
Подробную информацию можно получить по телефону 

3-14-21.

Коллектив областной стан
ции переливания крови глу
боко скорбит о смерти мед
сестры

САХАРОВОЙ 
Лидии Леонидовны

и выражает соболезнование 
родным и близким покой
ной.

Ректорат, партбюро, проф
ком, коллектив биолого-хи
мического факультета Том
ского государственного пе
дагогического института вы
ражают глубокое соболез
нование доценту кафедры 
ботаники В. Е. Аристархо
вой по поводу смерти отца

БРБВНОВА 
Ефима Ивановича.

Факультет автоматики и 
электромеханики. кафедра 
гироскопических приборов 
И устройств Томского по
литехнического института 
выражают соболезнование 
сотруднику кафедры А. Н. 
Голикову, по поводу смерти 
матери

голиковои
Феклы Филимоновны.

Дирекция, партийная и 
профсоюзная организации 
Института сильноточной 
электроники СО АН СССР 
выражают глубокое соболез
нование сотруднице инсти
тута Т. А. Ивановой в свя
зи со смертью мужа 

ИВАНОВА
Леонида Алексеевича.

нала «Ералаш» — 10-30, 
«ПИОНЕР»

29 марта. Мультфильм _ «Кэ
ти» — 9. 10-40. «Айболит-66» —
15- 40. «Король Дроздовик»
12-20 14 17-40. «Полосатый
рейс» — 19-20. «Джентльмены 
удачи» — 21-10,

30 марта.«Король Дроздовик»
— 9, 10-40, 12-20, 14, 17-40.
«Айбояит-66» — 15-40. «Соля
рке» (две серии) — 20.

имени И. ЧЕРНЫХ
29 марта. «Граф Монте-Кри

сто» (две серии)—8-30, И;40. 14-
14-50, 18.21-10. «Граф Монте
кристо (две серии)—8-50. 15-10.
18-20, 21-30. Кинофестиваль «Ве
сенняя радуга». Мультсборник 
«Пес в сапогах» — 13;30.
«Единственная дорога» — 12.

30 марта. «Все против од
ного» (две серии)—9, 11-30. 14,
16- 30. 19. 21-20. «О том, чего 
не было» — 9, 10-40, 12-20. 16,
17- 40, 19-20. 21. Мультсборник
«Ну, погоди!» (вьшуск 15) —

«СИБИРЯК»
29 марта. «Мальчик-с-паль- 

чик» — 9-20. «Бродяга» (две 
серии) — 11, 13-30, 16, 18-30.
21 .

30 марта. Мультсборник — 
9-20. «Граф Монте-Кристо» (две 
серия) — 11, 14, 18, 21.

«АВАНГАРД»
29 марта. «Осторожно, Васи

лек!» — 15. «Поездка в Ин
дию» (две серии) — 18, 21.

30 марта. Мультсборник «Мы
с Шерлоком Холмсом» — 11,
13 «Новые амазонки» — 17,
19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа
29 марта. «Любовный недуг»

(две серии) — 18-30, 21.

Томское культурно-просве- -А 
тительное училище органи
зует клуб любителей игры 
на русской гармошке. Зада
ча клуба — популяризация 
русской гармошки, развитие 
народного музыкального 
творчества и повышение ма
стерства исполнителей. При
глашаем любителей, незави
симо от возраста, желающих 
принять участие в работе 
клуба, 31 марта, в 16 часов, 
в культурно - просветитель
ное училище по адресу; пр. 
Ленина, 125. Проезд всеми 
видами ^транспорта до цент
рального универмага. Справ
ки по тел. 2-41-47.

i -
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634050, 

Томск, ГСП. 

пр. Фрунзе, 103.

Приемная редактора — 
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Заместители редактора — 
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Ответственный секретарь — 
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1-26-66, 1-26-42

Отдел пропаганды —
1-(»-31, 1-48-65

Отдел промышленности — 
1-^-66, 1-27-68
Отдел нефтегеелогик и стро
ительства — 1-36-44

Агропромышленный отдел — 
1-43 75, 1-44-60. 1-48-48

Отдел науки и учебных 
заведении —
1-33-58, 1-26-80 
Отдел информации и 
культуры — 1-45-81, 1-43.32 
Отдал советского строитель
ства к быта -  1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16

■й Коррее
Колпашеае — 36-55 
Собственный корреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общвстеенная приемная — 
1-36-66
Отдел объявлений —
1-1)6-62
Областная
организация

журналистская 
— 1-28-90

Типография издательства «Красное знамя»
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103.
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